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A C TA S  D E  P L E N A R I A
Legislatura 20 de julio de 2023 - 20 de junio de 2024

Acta de Plenaria 080 de la sesión ordinaria del día miércoles 28 de 
agosto de 2023.

Presidencia de los honorables Representantes: Andrés David Calle Aguas, Fernando 
David Niño Mendoza y Juan Fernando Espinal Ramírez.

En Bogotá, D. C., Sede Constitucional del 
Congreso de la República, el día lunes 28 de 
agosto del 2023, abriendo el registro a las 4:15 
p. m., e iniciando a las 5:20 p. m., se reunieron 

presencialmente en el Salón Elíptico los honorables 
Representantes que adelante se indican con el 
fin de sesionar de conformidad con el mandato 
constitucional y legal.
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El señor Presidente de la Corporación dispuso 
que los honorables Representantes se registraran 
por el sistema electrónico y manual, con el fin de 
establecer el quórum reglamentario, petición que 
fue cumplida con el siguiente resultado:
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Excusas de los honorables Representantes
Castillo Torres Marelen
Londoño Jaramillo Juana Carolina
López Salazar Karen Juliana
Lozano Pimiento Hugo Danilo
Restrepo Carmona Daniel
Rodríguez Pinzón Ciro Antonio
Sánchez Carreño Yulieth Andrea
Tejada Echeverry José Alberto.
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Incapacidades de los honorables 
Representantes

Carrasquilla Torres Silvio José
Echavarría de la Rosa Olmes de Jesús
González Duarte Kelyn Johana
Guarín Silva Alexánder
Osorio Aguiar Carlos Edward
Quintero Amaya Diógenes
Ramírez Boscán Carmen Felisa
Rueda Caballero Álvaro Leonel
Sánchez Reyes Javier Alexánder
Sogamoso Alfonso Ingrid Marlén.
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La Secretaría General informa que hay quórum 
decisorio. La Presidencia ordena a la Secretaría 
General dar lectura al orden del día. La Secretaría 
General procede de conformidad.

ORDEN DEL DÍA
RAMA LEGISLATIVA DEL PODER 

PÚBLICO
CÁMARA DE REPRESENTANTES

LEGISLATURA 2023-2024
Del 20 de julio de 2023 al 20 de junio de 2024
(Primer periodo de sesiones 20 de julio al 16 de 

diciembre de 2023) 
Artículo 138 Constitución Política, artículos 78 

y 79 Ley 5ª de 1992
Sesión Plenaria

ORDEN DEL DÍA
Para la sesión ordinaria del día lunes 28 de 

agosto de 2023
Hora: 04:00 p. m.

I
Llamado a lista y verificación del quórum.

II
Himno Nacional de la República de 

Colombia.
III

Proyectos para segundo debate
1. Proyecto de Ley número 407 de 2023 

Cámara, 140 de 2022 Senado, por medio de la cual 
se establecen disposiciones especiales para resolver 
la situación militar de mayores de veinticuatro (24) 

años y los estudiantes universitarios que hayan 
superado los cinco (5) semestres de la carrera y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: Senadores: Manuel Antonio Virgüez 
Piraquive, Carlos Eduardo Guevara Villabón, Ana 
Paola Agudelo García; y la Representante Irma Luz 
Herrera Rodríguez.

Ponentes: Representantes: Alexánder Guarín 
Silva, David Alejandro Toro Ramírez.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 958 de 2022.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 550 de 2023.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 841 de 2023.

Aprobado en Comisión Segunda: junio 6 de 
2023.

Anuncio: agosto 16 de 2023.
2. Proyecto de Ley número 188 de 2022 

Cámara, por medio de la cual se exonera a todas 
las personas con discapacidad del pago del 100% 
de tasas y tarifas de peajes por todas las carreteras y 
autopistas de Colombia, modificando y adicionando 
artículos de la Ley 105 de 1993 y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Senadores: Sandra Ramírez Lobo, 
Imelda Daza Cotes, Julián Gallo Cubillos, Pablo 
Catatumbo Torres Victoria; y los Representantes: 
Carlos Alberto Carreño Marín, Luis Alberto Albán 
Urbano, Jairo Reinaldo Cala Suárez, Ómar de Jesús 
Restrepo Correa, Pedro Baracutao García Ospina, 
Germán José Gómez López.

Ponentes: Representantes: Pedro Baracutao 
García, Daniel Carvalho Mejía.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1075 de 2022.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1281 de 2022.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 513 de 2023.

Aprobado en Comisión Tercera: noviembre 23 de 
2022.

Anuncio: agosto 16 de 2023.
3. Proyecto de Ley número 011 de 2022 

Cámara, por el cual se establece la licencia 
ambiental para cementerios y se dictan otras 
disposiciones.

Autor: Representante Juan Carlos Lozada 
Vargas.

Ponentes: Representantes: Gabriel Ernesto 
Parrado Durán, Juan Pablo Salazar Durán, Ana 
Rogelia Monsalve Álvarez, Ermes Evelio Pete Vivas.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 857 de 2022.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1025 de 2022 y 1523 de 2022 
subcomisión.
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Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 251 de 2023.

Aprobado en Comisión Quinta: noviembre 29 de 
2022.

Anuncio: agosto 16 de 2023.
4. Proyecto de Ley número 020 de 2022 

Cámara, por medio de la cual se tipifica el retiro sin 
consentimiento de la barrera de protección sexual 
durante las relaciones sexuales y se dictan otras 
disposiciones.

Autores: Representantes: Julián Peinado 
Ramírez, Juan Carlos Lozada Vargas, Carlos Felipe 
Quintero Ovalle, Daniel Carvalho Mejía, Jezmi 
Lizeth Barraza Arraut, Sandra Bibiana Aristizábal 
Saleg, Piedad Correal Rubiano, Luis Carlos Ochoa 
Tobón, Héctor David Chaparro Chaparro, Álvaro 
Leonel Rueda Caballero, Germán Rogelio Rozo 
Anís, Olga Beatriz González Correa, José Octavio 
Cardona León; y el Senador Jhon Jairo Roldán 
Avendaño.

Ponentes: Representantes: Karyme Adrana Cotes 
Martínez, Miguel Abraham Polo Polo, Ana Paola 
García Soto, Luz María Múnera Medina, Marelen 
Castillo Torres, Ruth Amelia Caycedo Rosero, Óscar 
Rodrigo Campo Hurtado, Juan Sebastián Gómez 
Gonzales, Luis Alberto Albán Urbano, Orlando 
Castillo Advíncula.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 859 de 2022.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1257 de 2022.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 613 de 2023.

Aprobado en Comisión Primera: noviembre 29 
de 2022.

Anuncio: agosto 16 de 2023.
5. Proyecto de Ley número 279 de 2022 

Cámara por medio del cual se fortalecen las 
defensorías de familia y se dictan otras disposiciones.

Autores: Representantes: Jairo Humberto 
Cristo Correa, Carlos Edward Osorio Aguiar, 
Camilo Esteban Ávila Morales, Betsy Judith Pérez 
Arango, Hugo Alfonso Archila Suárez, Andrés 
Eduardo Forero Molina, Germán Rogelio Rozo 
Anís, Diógenes Quintero Amaya, Gersel Luis Pérez 
Altamiranda, Juan Camilo Londoño Barrera; y la 
Senadora Beatriz Lorena Ríos Cuéllar.

Ponente: Representante José Jaime Uscátegui 
Pastrana.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 1424 de 2022.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 496 de 2023.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 992 de 2023.

Aprobado en Comisión Primera: junio 13 de 
2023.

Anuncio: agosto 16 de 2023.
6. Proyecto de Ley número 062 de 2022 

Cámara, por medio del cual se crea la Política 
Pública Nacional en Bilingüismo (PPNB) y se 
dictan otras disposiciones.

Autor: Representante Armando Antonio Zabaraín 
D´Arce.

Ponentes: Representantes Lina María Garrido 
Martín, Cristóbal Caicedo Angulo.

Publicación Proyecto: Gaceta del Congreso 
número 936 de 2022.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 1701 de 2022.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 793 de 2023.

Aprobado en Comisión Sexta: abril 19 de 2023. 
Anuncio: agosto 16 de 2023.

IV
Anuncio de proyectos

(Artículo 8º Acto Legislativo 1° de julio 3 de 
2003)

V
Negocios sustanciados por la Presidencia.

VII
Lo que propongan los honorables 

Representantes.
El Presidente,

ANDRÉS DAVID CALLE AGUAS
El Primer Vicepresidente,

FERNANDO DAVID NIÑO MENDOZA
El Segundo Vicepresidente,

JUAN FERNANDO ESPINAL RAMÍREZ
El Secretario General,

JAIME LUIS LACOUTURE PEÑALOZA
El Subsecretario General,

RAÚL ENRIQUE ÁVILA HERNÁNDEZ
Dirección de Presidencia, Fernando David 

Niño Mendoza:
Muy buenas tardes a todos, señor Secretario por 

favor abramos registro para la sesión de hoy 28 de 
agosto del año 2023.

Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 
Hernández:

Buenas tardes señor Presidente, se abre el registro 
para la sesión ordinaria de día lunes 28 de agosto de 
2023, siendo las 4:15 p. m., damos la bienvenida a 
todos los Representantes que nos acompañan a esta 
hora en el Salón Elíptico del Capitolio Nacional.

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Buenas tardes a todos, está abierto el registro para 
los Representantes que quieran dejar sus constancias 
en la tarde de hoy, iniciamos con el Representante 
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por el partido Pacto Histórico, el doctor David 
Alejandro Toro.

Intervención del Representante a la Cámara, 
David Alejandro Toro Ramírez:

Muchas gracias Presidente, yo quiero contarle 
a la población del corregimiento más poblado de 
Colombia, San Antonio de Prado, que seguimos 
trabajando para cumplirle con la promesa de campaña, 
cinco metrocables para el área metropolitana y el 
más avanzado es el de San Antonio de Prado, un 
lugar donde todos los días en la mañana, mediodía 
y en la tarde, colapsa el transporte, la gente demora 
hasta tres horas en llegar a su sitio de trabajo y 
de nuevo regresar hasta su casa, pues con el área 
metropolitana y con la Alcaldía de Medellín, ya 
se ha solucionado el tema de los recursos para 
los estudios de factibilidad y de prefactibilidad, y 
esperamos muy pronto contar con todo el apoyo 
del Gobierno nacional a través del Ministerio de 
Transporte, de los recursos que nos permitan iniciar 
este gran proyecto que beneficiará a las personas de 
los municipios de Sabaneta, de Envigado, de Itagüí 
y la zona de San Antonio de Prado, agradecemos al 
Gobierno nacional, al Ministerio de Transporte, el 
interés que ha tenido en este proyecto y también a 
los gobiernos locales por el aporte que han hecho 
para solventar la dificultad de los recursos de los 
estudios de prefactibilidad y factibilidad, muchas 
gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Juan Fernando 
Espinal Ramírez:

Muchas gracias Representante, tiene la palabra 
nuestro Vicepresidente Fernando Niño.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Fernando David Niño Mendoza:

Gracias, Presidente. Quiero dejar en la tarde de 
hoy, una constancia bastante importante, y alertar 
a todo el Congreso de la República, al Gobierno 
nacional, a los organismos de control, e incluso a la 
Fiscalía General de la Nación, por las innumerables 
intervenciones y participación en política que está 
realizando el alcalde de la ciudad de Cartagena. 
En innumerables pronunciamientos a través de sus 
redes sociales que hacen parte de él como alcalde 
y primer mandatario de Cartagena, la primera 
autoridad administrativa civil y política, y lo ha 
venido haciendo en múltiples ocasiones las cuales 
relaciono de esta manera.

El 22 de agosto, ha publicado un meme contra 
un aspirante, en mayo anunció que intervendría 
y dejarían evidencia a varios miembros de la 
corporación de Delicias, en marzo nuevamente 
publicó que estaría apoyando a un posible candidato 
a la alcaldía y que lo estaba invitando a que se 
lanzara como candidato, y en recientemente hizo un 
pronunciamiento contra otro candidato a la Alcaldía 
de Cartagena, en enero criticó también al Senador 
Roy Barreras por la entrega de avales a un candidato 
a la alcaldía, flagrantemente es evidente que estos 
pronunciamientos atentan contra la democracia, 

contra los partidos políticos y contra las garantías 
electorales.

Por eso, consideramos que el alcalde de 
Cartagena como primera autoridad política, civil 
y administrativa, influye directamente contra sus 
administrados, e influye también contra todos los 
funcionarios de la alcaldía distrital que se encuentran 
en la planta de personal y que son sus subalternos y 
que eso pronunciamientos causan efectos en ellos, es 
claro, que el mandatario de Cartagena gobierna para 
todos los cartageneros, y este tipo de intervención no 
la puede realizar, él debe actuar con transparencia, 
sin ideología política, sin simpatía partidista o 
sin convicciones políticas, él debe garantizar la 
transparencia en las elecciones.

Es claro y es evidente, que esto atenta contra 
el artículo 127 de la Constitución Política, el 
cual señala, que todos los empleados públicos no 
pueden tomar partido en las elecciones, no puede 
participar en política y tampoco pueden disponer 
de sus recursos ni de las redes sociales para tomar 
una decisión que afecte a la democracia. También, 
el mandatario responde a sus acusaciones, porque 
los candidatos aspirantes se refieren a él, pero se 
refieren a él porque no ha cumplido con su plan de 
gobierno, él propuso falacias, mentiras y promesas 
incumplibles a los ciudadanos cartageneros, un 
ejemplo de ello, es que dijo que iba a entregar los 
recursos públicos, el 70% de ellos a las poblaciones 
más vulnerables para que lo ejecutaran directamente 
a través de las acciones comunales. Segundo, que 
iba a ser un plan macro, donde iba a resolver los 
problemas de inseguridad, salud y educación.

Señor Presidente, hoy todos estos problemas se 
encuentran de peor de como el alcalde recibió la 
alcaldía, por eso, los ciudadanos no lo acompañan, 
no es porque lo estén atacando, es porque cuando 
tuvo la posibilidad de gobernar no lo supo hacer, 
no lo hizo bien hecho y hoy la gente no le cree, 
por ello y ante eso pronunciamiento, yo pido 
reiteradamente y genéricamente a todos que este 
tipo de comportamientos afectan la imparcialidad, 
el interés general sobre el particular y la libertad 
política, los cuáles deben dignificarse en la función 
pública, y también rompe el equilibrio electoral, 
por eso, yo les pido que actúen de manera pronta 
y eviten que se violen las garantías electorales en 
el Distrito de Cartagena, muchas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Juan Fernando 
Espinal Ramírez:

Muchas gracias Representante. Tiene la palabra 
el Representante Octavio Cardona, del Partido 
Liberal.

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Octavio Cardona León:

Gracias señor Presidente. Yo quiero dejar una 
constancia queridos Representantes en el siguiente 
sentido: Colombia tiene 1.102 municipios, de 
los cuales, 965 son de sexta categoría, es decir, el 
87.64% y en quinta, tenemos 40 municipios que 
corresponden con el 3.63% del total del país, para 
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decir que el 90% de los municipios de Colombia 
se ubican entre las categorías quinta y sexta, los 
concejales de las categorías quinta y sexta tienen 
derecho a 70 sesiones ordinarias por año y hasta 
20 extraordinarias para un total de 90 sesiones, a 
razón de 156.835 pesos para cada concejal de sexta 
categoría, con lo cual, se ganarían si hicieran todas 
las sesiones, 1.176. 262 pesos mensuales sin primas, 
vacaciones, ni cesantías.

Aquí vino el Proyecto de ley 430 del 2022, y ese 
proyecto se negó por no tener viabilidad fiscal, lo 
mismo que ocurrió cuando la Corte Constitucional 
dejó sin efectos la Ley 2075 del 2020, en Colombia 
en promedio son 9 concejales por cada municipio 
de sexta categoría, lo que nos daría 8685 concejales 
y son 11 concejales por cada municipio de quinta 
categoría, lo que nos daría 440, para un total de 9100 
concejales, no entiende uno Presidente, que aquí no 
haya viabilidad fiscal para resolver la vida de 9.000 
concejales en Colombia que hacen una campaña, 
que inhabilitan a toda su familia, que quedan con 
incompatibilidades, que son servidores públicos que 
tienen que trabajar en un proyecto que tendría un 
costo máximo de setenta a ochenta mil millones, 
en Colombia no hay setenta mil millones para los 
concejales de quinta y sexta categoría, pero hace 
tres días resultó un billón doscientos mil millones, 
para pagarle a cien mil jóvenes para que dejen de 
delinquir, o sea, que en Colombia se puede recibir 
un millón mensual durante un año para cien mil 
personas, pero no hay como pagarles 90.000 pesos 
adicionales a 9000 concejales de Colombia, sí ese es 
el cambio, yo no creo que sea el cambio que quiere 
el país, gracias Congresistas.

Dirección de Presidencia, Juan Fernando 
Espinal Ramírez:

Gracias Representante. Tiene la palabra el 
Representante Jorge Hernán Bastidas

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jorge Hernán Bastidas Rosero:

Gracias señor Presidente. Quiero aprovechar esta 
oportunidad, para que a través de los medios del 
Congreso de la República, se puede dar a conocer a 
la opinión pública nacional lo que viene ocurriendo 
en los últimos días en zonas muy importantes del 
departamento del Cauca, especialmente en lo largo 
y ancho de los municipios que están ubicados en la 
cordillera occidental, en el municipio de Argelia, en 
el corregimiento del Plateado, en la parte montañosa 
del Bordo Patía, en gran parte del municipio del 
Tambo, en el Cañón del Micay, donde hay más de 
30.000 personas, 30.000 colombianos, campesinos, 
que habitan en estas zonas donde viven de manera 
literal, una auténtica guerra sin cuartel, una 
situación bastante compleja, en territorios donde 
no hay médicos, donde los docentes prácticamente 
están abandonando sus puestos o están pidiendo 
traslado, huyendo de la confrontación armada que 
se vive en estos territorios, en una suerte de hechos 
que se suman a otra serie de acontecimientos que se 
viven en el departamento del Cauca profundamente 

lamentables, como los que se han vivido en 
Morales, como los que se han vivido en Santander 
de Quilichao, en Caldono, en Balboa, en Suárez, en 
Buenos Aires.

Todo esto para señalar la necesidad, de que se 
aceleren las decisiones relacionadas con el cese al 
fuego, con el cese de hostilidades, que se abra un 
espacio de manera urgente, porque así lo reclaman 
los centenares de familias desplazadas que desde el 
día de ayer y anoche están estas familia saliendo de 
esos territorios a la ciudad de Popayán huyendo de la 
confrontación, que haya una misión humanitaria que 
permita recuperar la confianza y volver a recuperar 
en algo la seguridad en un entorno en donde nadie 
le garantiza la vida a la población de manera 
mínima, así que nos sumamos a todas las personas 
del departamento del Cauca que elevan su voz, para 
pedirle al Gobierno nacional que con urgencia, 
implemente la agenda de paz en el departamento del 
Cauca, que se lleve al territorio los instrumentos, las 
políticas, los espacios y las decisiones que tienen 
que ver con territorializar la paz, porque cada vez 
que se demoran estas decisiones por diferentes 
agendas particulares que incluso hay dentro del 
mismo gobierno y que dilatan la posibilidad de que 
al departamento del Cauca, se llegue la decisión 
de implementar y territorializar la paz, cada vez 
que estas decisiones se demoran, estas decisiones 
y esta demora se cobra en vidas de seres humanos 
inocentes, así que hacemos un llamado al Gobierno 
nacional, para de manera inmediata, territorialice 
en el departamento del Cauca la agenda de paz que 
tanto se reclama, gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Juan Fernando 
Espinal Ramírez:

Muchas gracias Representante. Tiene la palabra 
el Representante Alejandro García Ríos, del Partido 
Verde.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alejandro García Ríos:

Gracias, Presidente. Un saludo a mis colegas. La 
violencia política ha sido una herramienta electoral, en 
Risaralda, la última alerta temprana de la Defensoría 
del Pueblo, indica que el 70% del departamento está 
en riesgo medio o alto en estas elecciones, para 
poner unos casos, el ELN nuevamente con presencia 
en Pueblo Rico y en Mistrató, el grupo La Cordillera 
en Pereira, en Dosquebradas, en la Virginia y en 
Santa Rosa de Cabal, en mi departamento, ser líder 
social, comunitario, ser líder ambiental, sindical o 
político, es una actividad en riesgo, las cifras van 
en ascenso y parecieran no parar, Dosquebradas es 
el segundo municipio de nuestro departamento de 
Risaralda, cuarto del Eje Cafetero, lleva dos alertas 
tempranas, cuatro precandidatos a la alcaldía y una a 
la asamblea han sufrido intimidaciones, dos de ellos 
tuvieron que abandonar el país.

Mientras que esto sucede en el departamento, 
¿saben quién es el Defensor del Pueblo en Risaralda?, 
es un político sin experiencia en la protección de 
derechos humanos, Fustel Manyoma, elegido no 



Página 12 Viernes, 2 de febrero de 2024 Gaceta del Congreso  13

por méritos, pareciera más responder a cuotas 
burocráticas, perpetuarse en un sistema clientelista 
y esto realmente afecta nuestra democracia y agrava 
la violencia política. Hago un llamado al Defensor 
Nacional del Pueblo, a Carlos Camargo, sí le va a 
dar cuotas a los partidos, invito a que este Partido 
Liberal con un Senador de nuestro departamento 
y un Representante, busquen personas aptas y 
técnicas para que desempeñen estos cargos, no aún 
es candidato a esta Corporación que sean premiados 
así con estos problemas que tenemos nosotros.

Le solicito a Carlos Camargo, el Defensor, que 
tome acciones urgentes frente a esta situación y 
esta problemática, que nos informe de los avances 
frente a las alertas tempranas que tenemos, y que 
visite el territorio, que visite en el departamento, 
me he cansado de invitarlo para que conozca en 
carne propia lo que estamos viviendo, gracias señor 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Juan Fernando 
Espinal Ramírez:

Muchas gracias Representante. Tiene la palabra 
el Representante Andrés Forero.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Andrés Eduardo Forero Molina:

Presidente muy buenas tardes. Un saludo para 
usted, un saludo para los demás compañeros que 
hacen presencia el día de hoy. Presidente, quiero 
referirme a unos temas relacionados con la salud, 
en primer lugar Presidente, se ve a las claras que 
el Gobierno nacional efectivamente está tratando de 
inducir lo que Carolina Corcho denominaba la crisis 
explícita, para ambientar y convencer al pueblo 
colombiano de la necesidad de la Reforma a la Salud 
del Gobierno de Gustavo Petro, pero Presidente, en 
este caso, quiero dejar de presente la incapacidad de 
este Ministerio de Salud, para hacerse cargo de las 
responsabilidades que hoy bajo este esquema, bajo 
este modelo, tiene.

Presidente, cuando uno revisa los datos 
epidemiológicos del INS, uno se da cuenta que 
ellos señalan, que desde el 2007 se han presentado 
ciclos epidémicos de dengue con un intervalo de 
tres años, el último intervalo, el último pico doctor 
Óscar Darío, se presentó el año 2019 y en parte del 
año 2020, era previsible que este 2023, implicara un 
nuevo pico de dengue en el país, y a pesar de eso 
señor Presidente, este Gobierno y este Ministerio 
que tanto habla de prevención, prácticamente no ha 
hecho absolutamente nada, no ha comprado hasta la 
fecha insecticidas para frenar el brote, los toldillos 
que compró tardíamente, van a llegar solamente 
en noviembre, no ha hecho un buen ejercicio de 
comunicación, no ha apelado a los medios de 
comunicación locales o nacionales, básicamente 
está confiado el free press y en las redes sociales del 
Ministerio.

¿Y cuál es el resultado doctor Óscar Darío?, 
tenemos el pico pandémico, el pico de dengue, 
tenemos el mayor número de casos de dengue que 
superan hasta la fecha los 67 mil, que es la cifra 

más alta en los últimos ocho años y tenemos 44 
muertes de las cuales 27 son de niños menores de 
15 años, con esto, señor Presidente, lo que vemos, 
es que este Gobierno y este Ministerio están tan 
ocupados en la tarea de demoler nuestro sistema de 
salud, que se han desentendido por completo de las 
responsabilidades y las obligaciones que tienen, y 
por eso señor Presidente están poniendo en riesgo 
la vida de los colombianos, y por eso yo le digo, yo 
sé que el señor Calle, el Presidente de la Cámara, 
ha anunciado que va a reanudar la discusión de la 
reforma a la salud…

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Gracias Representante, continuamos con el 
doctor Jorge Eliécer Salazar, hasta por tres minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Eliécer Salazar López:

Gracias Presidente. Un saludo a usted y a 
todos mis compañeros de la Plenaria, registrar 
con mucha preocupación la situación que está 
viviendo nuestra querida ciudad de Valledupar, 
capital del departamento del Cesar, por la ola de 
violencia, sicariato, atracos, que día a día tienen 
asolada la población, pero lo más triste, es que ya 
no se conforman con atacar a las personas, sino que 
después que lo atracan los acribillan, y es un tema 
muy triste que nunca habíamos vivido en ciudad, 
y la verdad es que yo quiero aquí levantar la voz 
por todas esas personas que día a día madrugan a su 
trabajo y que siempre están expuestos a que estos 
sinvergüenzas criminales que entre otras cosas 
son unos desadaptados que precisamente no son 
vallenatos que vienen de otras regiones, de otras 
tierras y nos tienen azotada la ciudad.

Así que mi llamado, Presidente, es para solicitar 
aquí, de que el señor Ministro de Defensa programe 
rápidamente un Consejo de Seguridad para la ciudad 
de Valledupar, para que conjuntamente con el 
alcalde y el gobernador y la Fiscalía, podamos poner 
en cintura a estos personajes desadaptados que están 
acabando con la tranquilidad de los vallenatos, mil 
gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Gracias Representante. Continuamos hasta por 
tres minutos con el Representante por el Pacto 
Histórico, Gabriel Parrado.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Gabriel Ernesto Parrado Durán:

Gracias, Presidente. Yo nuevamente en nombre 
de miles de colombianos que hacemos parte de la 
Orinoquía colombiana del departamento del Meta, 
de Casanare, del Guaviare, de Arauca y también 
de los departamentos de Boyacá, Cundinamarca 
y de una gran cantidad de poblaciones que se 
ven nuevamente y siguen afectadas por el estado 
lamentable de la carretera Bogotá-Villavicencio, y 
vuelvo a insistirle a todos los colegas Representantes 
y desde aquí le envío un mensaje a los Senadores, 
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para que revisemos las concesiones que se están 
dando a lo largo y ancho del país, nosotros en 
la carretera Bogotá-Villavicencio, tenemos un 
contrato de concesión, el 444 de 1994, que luego 
fue modificado por el 005 del 2015 por 39 años, 
una concesionaria enriqueciéndose porque faltan 
todavía 31 años para que se cumpla el tiempo de la 
concesión, el estado lamentable de la vía Bogotá-
Villavicencio, en gran parte es responsabilidad de la 
concesionaria que cobran los peajes y que no hace 
prevención y mantenimiento de las obras hidráulicas, 
de los puentes, de las obras de contención, no hace 
proceso de señalización, no hace mantenimiento 
de las obras construidas para la operación de la 
concesión, no hace mantenimiento de la operación 
de las estaciones de peajes y por eso tenemos cierres 
permanentes.

Desde aquí reclamamos que la concesionaria 
cumpla con el contrato, cumpla con lo establecido, 
y que no solamente llene sus bolsillos, que se 
enriquezca, sino que también ayude a hacer esos 
procesos de mantenimiento y prevención de la 
vía Bogotá-Villavicencio, hoy tenemos grandes 
pérdidas, hoy tenemos un panorama de riesgo 
demasiado alto, ellos mismos dijeron, entregaron 
un diagnóstico de 171 puntos críticos, de los cuales, 
muchos puntos deben ser atendidos inmediatamente, 
pero están esperando que el Estado colombiano 
invierta en la vía, cuando es la concesionaria la que 
recibe el costo de los peajes y que debe contribuir 
en el proceso del mantenimiento y la prevención 
para que tengamos una vía como se merece la 
Orinoquía colombiana, no queremos más paños de 
agua tibia, queremos soluciones estructurales, para 
que la población, para que la economía, para que los 
gremios y los sectores de la media Colombia de la 
Orinoquía, podamos vivir en paz y podemos seguir 
teniendo una vida digna…

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Un minuto más, Representante.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Gabriel Ernesto Parrado Durán:
Gracias, Presidente, así que, invitamos a todos los 

compañeros Representantes y Senadores, a revisar 
las concesiones de las vías que hay a lo largo y ancho 
del país, a revisar estos contratos, que lo único que le 
han permitido es a las concesionarias enriquecerse a 
costilla del pueblo colombiano, de los pasajeros, de 
los transportadores, de los productores, que cada vez 
ven como les aumentan no solamente los peajes sino 
también los costos en las básculas, que ahora se las 
ingeniaron para cobrarle a los productores y a los 
transportadores colombianos, así que invitamos a 
todos, porque la media Colombia no puede seguir 
siendo explotada olvidada como está en el de hoy 
totalmente, totalmente aislada del resto del país, he 
dicho señor Presidente, no queremos más pañitos de 
agua tibia, soluciones estructurales, he dicho.

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Continuamos con el Representante Alfredo 
Mondragón, hasta por tres minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alfredo Mondragón Garzón:

Gracias, Presidente. Presidente, le respondo al 
candidato Carlos Fernando Galán que ha decidido 
vincular el debate de las reformas sociales a las 
campañas que se vienen, el candidato Galán ha 
decidido meterse en campaña defendiendo EPS, 
pero lo está haciendo con mentiras, con falsas 
interpretaciones y mezclando peras con manzanas, 
¿de qué manera?, voy a desmentir al candidato 
Galán en sus afirmaciones.

Primero, no es cierto que la reforma a salud 
ponga en riesgo la vida de la gente, le ha planteado y 
le está echando la culpa al Gobierno nacional y a la 
Reforma a la Salud que todavía no ha sido aprobada, 
los padecimientos que hoy tienen tres principales 
EPS, hay que decirle al doctor Galán, quien clama 
porque el Gobierno nacional asegure la viabilidad 
financiera de tres de las principales EPS de Bogotá: 
Compensar, Sura y Sanitas, que los reportes que dan 
estas tres veces son de 766 mil millones de pesos y 
que lo que se le ha pagado a estas EPS son 766 mil 
millones de pesos, es decir, no se le debe dinero a 
las EPS.

Pero es que el doctor Galán, candidato a la 
Alcaldía de Bogotá, ha dicho que el Gobierno de 
Petro no busca equilibrio financiero de las EPS, 
señor candidato Galán, la inflación fue del 13% y el 
incremento de la unidad de pago por cada afiliado 
a las EPS fue del 16%, 16.2% fue el incremento 
de la UPC superiora la inflación, por lo tanto, no 
tiene sentido lo que usted plantea de que no se le 
da el equilibrio financiero, lo que pasa señor Galán 
candidato a la Alcaldía de Bogotá, defensor de 
EPS, es que a las EPS nunca le han alcanzado los 
recursos, claro, cómo le van a alcanzar si las EPS 
se convirtieron en un agujero negro, en un barril 
sin fondo se convirtieron las EPS, así que este es el 
debate central.

Pero agrego, para completar, el doctor Galán 
miente, el candidato Galán miente, diciendo que se 
dejaría en riesgo a más de 3.7 millones de bogotanos 
si llegaran a colapsar estas EPS, hay que decir que 
la Reforma a la Salud por el contrario quiere salvar 
de es colapso natural que han tenido las EPS, más de 
150 EPS han existido, se han liquidado y hoy apenas 
existen 28 EPS de más de 150, es decir, el arreglo 
institucional de EPS es un arreglo institucional que 
las lleva siempre a la quiebra…

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Un minuto más para el Representante Mondragón.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Alfredo Mondragón Garzón:
Gracias, Presidente, y no puede ser, entonces, 

que ahora se le pretenda atribuir al gobierno de Petro 
y al Ministerio de Salud, una supuesta, un supuesto 
complot para llevar a crisis unas EPS que lo que han 
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tenido de natural siempre es la crisis permanente, 
¿y por qué siempre buscan la crisis permanente 
las EPS?, díganme, cuándo no han escuchado 
una EPS diciendo que no les alcanza los recursos, 
pero también dígame cuándo no escuchado a un 
colombiano y colombiana en las zonas urbanas 
y rurales diciendo que la EPS no le garantizan de 
manera oportuna la atención y las autorizaciones.

Y finalizo entonces, al candidato Galán le pido 
que se sincere con los colombianos y que no esté 
diciendo que está defendiendo a los colombianos 
su salud, sino que está defendiendo las EPS, a su 
campaña ya llegó Fernando Ruiz, el exministro 
de salud, que, como Alejandro Gaviria, la única 
salvación que ve, es seguir entregándole los recursos 
públicos de la salud a las EPS y a privados, así 
signifique seguirle negando…

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Gracias, Representante. Continuamos con el 
Representante por Citrep, el doctor William Aljure, 
bueno, mientras que llega el Representante William 
Aljure, continuamos con Representante por Centro 
Democrático, Juan Espinal, Segundo Vicepresidente 
de esta Corporación.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Juan Fernando Espinal Ramírez:

Presidente, muchas gracias y muy buenas 
tardes para todos los colegas de la Cámara de 
Representantes. Antes de dar mi constancia, quiero 
felicitar a todo el equipo de Dirección Administrativa 
por su agilidad para que hoy estemos nuevamente en 
el Salón Elíptico. Presidente, miren, quiero hacerle 
un llamado muy especial y urgente a la Fiscalía, a la 
Contraloría y a la Procuraduría de nuestro país.

Nunca en la historia de Medellín habíamos vivido 
un desgobierno como el que estamos padeciendo bajo 
Daniel Quintero, nunca en Medellín habían acabado 
con el gobierno corporativo de instituciones tan 
importantes como EPM, nunca en Medellín habían 
acabado con una relación fraterna para que Medellín 
y Antioquia proyectaran proyectos a mediano y a 
largo plazo como el Comité Universidad-Estado-
Empresa, Daniel Quintero hoy tiene más de 56 
denuncias en la Fiscalía, en la Contraloría y en la 
Procuraduría. Recuerden que a su Secretaria de 
Educación la capturaron por las denuncias, porque 
aproximadamente veinte mil millones de pesos de los 
alimentos de nuestros niños, del PAE, Representante 
Carvalho, se perdieron en la ciudad de Medellín.

Y ahora vemos un nuevo escándalo de corrupción, 
hace unos días denunciaron ante la Contraloría que el 
fondo fijó responsables, los que han sido alcaldes lo 
conocen, ya más mejor llamado como la caja menor, 
se perdieron en Medellín más de 180.000.000 de 
pesos, compras en panadería, cigarrería, tres millones 
en bebidas alcohólicas, floristería, restaurantes de 
lujo, productos saludables.

Yo sí le pido un favor a los entes de control, que 
sean más ágiles con las investigaciones que tiene hoy 
Daniel Quintero, es desafortunado, es desafortunado 

para Medellín que el gobierno de Daniel Quintero 
tenga más de 56 investigaciones por presuntos actos 
de corrupción y no pase nada; nosotros no podemos 
permitir que la corrupción se adueñe de nuestro 
país y se adueñen de nuestros municipios, gracias 
Presidente.

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Muy bien Representante. Continuamos con la 
doctora Jennifer Pedraza, tiene el uso de la palabra.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Jennifer Dalley Pedraza Sandoval:

Buenas tardes. Hoy tuvimos en Colombia, en 
varias regiones del país, la movilización nacional, 
la marcha en contra del incremento del precio de la 
gasolina y pidiéndole al Presidente Gustavo Petro 
que no toque el precio del ACPM, y la verdad, no 
me sorprende que la única respuesta que halle el 
Presidente sea de decir que es una marcha uribista, 
a pesar de que ningún Congresista de la oposición 
marchó hoy.

A pesar de que esta movilización fue convocada 
por la ciudadanía, incluso gente que votó por él, gente 
que votó por Petro, como yo, marchando en contra 
de esa medida que está afectando el bolsillo de la 
gente, y entonces, la gran estrategia del Presidente, 
fue prometerles a los taxistas que va a tener una 
tarifa diferencial, quieren saber, esta es la tercera 
vez que les prometen a un gremio tan trabajador este 
tipo de medidas.

Pero, de lo que sí estoy cansada, la verdad le 
quiero dedicar esta constancia a desmentir esta 
idea de, ¡ay, no!, pero es que cómo vamos a seguir 
subsidiando la gasolina, colegas del Pacto, ustedes 
que tanto trinaban en contra de que otros gobiernos 
le subieran el precio a la gasolina, saben que no hay 
ese tal subsidio a la gasolina, que tal si mañana el 
Gobierno dijera, bueno otro Gobierno, para que 
puedan adoptar una posición objetiva frente a este 
ejemplo, otro Gobierno dijera, no, imagínense que 
en Colombia podemos exportar todo el pan que 
se produce entonces, ¿saben qué?, ya no vamos a 
cobrar aquí, el pan, el rollo de pan a 400 pesos, sino 
que lo vamos a cobrar a 2.000, ¿por qué?, porque 
Nueva York, que es la mundial del pan, venden el 
pan a 2.000 pesos, pero saben que gente en Colombia 
no se los vamos a vender a 2.000 sino a 1.500 y 
agradézcannos que les estamos subsidiando 500 
pesos porque podríamos estarle cobrando el precio 
internacional del pan o si no todas las panaderías 
tienen incentivos a exportar el pan.

Eso es lo que está pasando hoy con la gasolina, 
cuando acá en Colombia producimos el 75% de 
los combustibles que utilizamos, no tiene sentido, 
que le impongamos a la gente a pagar a precio 
internacional y en dólares la gasolina y el ACPM o 
digan si es que le van a empezar a pagar a la gente 
en dólares y si le van a subir el salario, al salario por 
hora que se paga en Estados Unidos, porque si eso 
va a ser así, entonces es otra cosa, les aseguro nadie 
sale a marchar hoy.
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Si no fuera porque realmente las condiciones 
de vida de la gente están muy críticas, es que cada 
vez sobra menos sueldo al final del mes y eso está 
pasando en parte porque casi que se ha duplicado el 
galón de la gasolina. En Villavicencio, 14.700 pesos 
el galón, y es un, es una ciudad desconectada del 
país, al día de hoy, por los problemas, la vía al Llano, 
y para rematar el día, Laura Sarabia, Directora del 
DPS, ¿es que no tienen vergüenza con la gente?

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Vamos a dar una moción de orden hasta por un 
minuto a la Representante de Luz Marina Múnera 
de Pacto Histórico.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Luz María Múnera Medina:

No es una moción de orden, es una réplica y 
espero que me dio un poco más de un minuto porque 
ella mencionó al Pacto y necesitamos entregar 
algunas claridades.

Lo primero, y hay que decirlo con el volumen 
que le están poniendo a esta discusión, es que están 
haciendo politiquería con el cuento de la gasolina, 
es que la acción del Presidente Gustavo Petro frente 
a la gasolina, es una acción de responsabilidad del 
Estado con la situación económica, precisamente 
del país.

Y ahora vienen con política barata, no señores, 
volvámonos serios para hacer este tipo de cosas y 
claro hoy no salió el Centro Democrático, salió la 
gente que tiene la conciencia de lo que está pasando 
con la gasolina, se les olvidó en las consignas por 
lo menos mencionar a Duque que nos dejó este 
desastre, eso sí se les olvida, no lo mencionan.

No, señores, aquí hay un Presidente responsable 
de la economía nacional, y claro, como en las 
mejores épocas de Uribe, así tenemos a estos 
compañeros y compañeras, por intento de sospecha 
marchemos contra una cosa que aún no aumenta, 
el ACPM, así como nos detenían por intento de 
sospecha en el Gobierno de Uribe, ahora el centro, el 
llamado centro se moviliza por si acaso por intento 
de sospecha.

No me hagan reír, hay falta de respeto y de verdad 
el pueblo colombiano y el pueblo colombiano hay 
que decirle la verdad, el alza en la gasolina es un 
acto de responsabilidad con la economía nacional, 
es un acto de responsabilidad del Presidente Gustavo 
Petro y lo que están haciendo se llama politiquería 
barata, gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Continuamos con el Representante Hernando 
González.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Hernando González:

Gracias, señor Presidente. Quiero dejar constancia 
del alarmante crecimiento de la inseguridad en 
el Valle del Cauca. Primero Buenaventura, luego 

Jamundí, Tuluá, Cali y otros municipios; es 
lamentable que el fin de semana hayan asesinado a 
una candidata al Concejo de Jamundí y con ella a 
esposo, y en el día de ayer le hicieron un atentado 
a la familia de un candidato a la Alcaldía de Tuluá, 
cuando no es Buenaventura es Tuluá, es Jumbo o es 
Jamundí o es Cali.

Pido entonces al señor Presidente de la República, 
al señor Ministro de Defensa, al señor Director de 
la Policía, al General Gualdrón, Comandante de 
la Policía de Cali y al Comandante de la Policía 
Valle, que tomen cartas en el asunto porque están 
intimidando a todos los habitantes del Valle del 
Cauca, y el Valle del Cauca, igual que toda la gente 
de Colombia, es gente buena, es gente pacífica y no 
nos podemos dejar arrinconar.

Pido a ellos, a los Comandantes, que por favor 
actúen, porque he empezado desde cosas pequeñas, 
como que los estudiantes tienen que renunciar a sus 
clases porque están siendo intimidados, porque están 
siendo víctimas de cobros para que puedan ingresar 
a las aulas de clase, en el Nuevo Latir, institución 
educativa de Cali y al Isaías Duarte Cancino para 
que los jóvenes puedan ingresar a estudiar se están 
cobrando peajes, pido entonces el favor al General 
Gualdrón y al General de la Policía Valle que tomen 
cartas en el asunto, gracias señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Gracias Representante. Continuamos con Eduard 
Sarmiento.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Eduard Giovanny Sarmiento Hidalgo:

Gracias, Presidente. Muy buenas tardes a todas 
y todos. Justo me iba a referir a las movilizaciones 
alrededor del incremento de los precios de los 
combustibles en Colombia, y me parece importante 
reiterar como en repetidas ocasiones hemos desde el 
Pacto Histórico y el Gobierno nacional, explicado 
las razones y las necesidades por las cuales se debe 
o se ha mantenido el incremento de los precios de 
gasolina.

Por supuesto, tenemos que darnos una discusión 
sobre cómo se conforma, se configura el precio 
de la gasolina en Colombia, esa es una tarea que 
sí o sí tenemos que abordar, bienvenido el debate, 
bienvenida la discusión, pero, tampoco podemos, 
para lograr figurar en elecciones, decir que “aquí hay 
cosas que se pueden hacer”, cuando no la han hecho 
otros y que se han acumulado problemas, como el 
déficit del Fondo de Estabilización de los Precios 
de los Combustibles, lo que significa que como le 
hemos dicho infinitas veces, tenemos una especie de 
hueco fiscal en la conformación, en la configuración 
de este Fondo y eso nos ha representado la 
necesidad, casi la urgencia de tener que permitir el 
incremento de los precios para estabilizar los precios 
del combustible, ¡claro!, más o menos el 66% de la 
gasolina en el país.

Pero, dependemos casi en un tercio de la 
importación, si no se hace regulación y no se 
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mantiene el fondo, ¿cómo vamos a estabilizar los 
precios?, si se libera eso va a ser peor y el incremento 
de los precios va a quedar a merced del mercado 
internacional por lo menos para una buena parte de 
la población, no seamos irresponsables y no pidamos 
cosas que no se pueden hacer solo para poder figurar 
en las elecciones locales, gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Me ha pedido una réplica hasta por treinta 
segundos la Representante Jennifer Pedraza.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Jennifer Dalley Pedraza Sandoval:

Una réplica muy breve. Es que la fórmula que 
podemos utilizar para no tener que subirle el precio 
de la gasolina a la gente, la tienen ustedes en el 
Gobierno, la proponía el Ministro Luis Fernando 
Velasco y el mismo Presidente Petro, antes de 
ser Presidente, antes de ser Gobierno y ahora que 
ganaron, se les olvidó.

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Continuamos con el Representante de Modesto 
Aguilera, bueno, entonces continua el Representante 
Carlos Felipe Quintero Ovalle, ¿no están?, continúa 
ya el último Representante inscrito, Óscar Darío 
Pérez tiene el uso de la palabra.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Óscar Darío Pérez Pineda:

Muchas gracias, señor Presidente. Mire, aquí 
han hecho varias intervenciones sobre el precio de 
los combustibles, de la gasolina, y se han referido a 
ello que en el pasado se arrastraron unas pérdidas en 
ese fondo, en el FEPEC que, le correspondió a este 
Gobierno sanear.

En el primer trimestre del año pasado, el Gobierno 
de ese entonces pagó catorce billones al fondo, es 
decir, a Ecopetrol y dejó una partida de veintiocho 
billones en el Presupuesto para el año 2023.

No es exacto señalar con tanta velocidad, 
responsables, y aquí hay unas teorías bien 
importantes, para que le pongamos cuidado a esto. 
Algunos técnicos afirman que no hay tal subsidio 
a la gasolina en la cuantía que están determinando, 
empecemos, más o menos el 75% de la gasolina 
que se consume en Colombia la refinamos nosotros 
mismos, la refinamos en Cartagena y la refinamos 
en Barrancabermeja, lo que pasa es que se la 
entregamos a los mayoristas a precio internacional, 
es lo que dicen, el precio paridad de exportación 
que lo recibe Ecopetrol cuando exporta porque 
Ecopetrol exporta o el país exporta cerca de 500.000 
barriles de petróleo diario y 250.000 los utiliza en el 
país, ahí no hay un subsidio, ahí lo que hay son unas 
utilidades para Ecopetrol, utilidades para Ecopetrol 
que las llaman pomposamente subsidios.

Y un segundo punto son los impuestos, como 
le parece que un galón de gasolina tiene el 33% de 
impuestos y todas estas enseñanzas salían del verbo 
del que hoy, es Ministro del Interior cuando era 

Senador y del Presidente de la República, cuando 
criticaba esto mismo desde el Congreso entonces 
díganme si estamos o no frente a una dicotomía 
frente a una distorsión de la realidad, eso debe 
quedar claro, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Señor Secretario, por favor certifique quórum.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Decisorio, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Fernando David 

Niño Mendoza:
Ha pedido una réplica el Representante Óscar 

Villamizar hasta por un minuto.
Intervención del Representante a la Cámara, 

Óscar Leonardo Villamizar Meneses:
Gracias, querido Presidente. Yo a veces me 

pregunto que sería del Pacto Histórico sin Uribe 
y sin Duque, porque al parecer todo es culpa de 
los gobiernos anteriores, en esa época tenían la 
solución y hoy que tienen el poder, la Presidencia 
de la República, las mayorías en el Congreso no son 
capaces de dar ninguna solución.

Yo le quiero decir a la Representante Múnera que, 
no es cierto lo que dice, este país se ha equivocado 
en la formulación del precio de la gasolina y es 
lo que estamos exigiendo en este momento, es lo 
que le estamos exigiendo al Gobierno de Gustavo 
Petro, al Ministro del Interior Velasco que si tenían 
soluciones cuando estaban haciendo oposición, pero 
que, hoy que están en el Gobierno les parece que ya 
nada se puede hacer, esa es la realidad, y yo quiero 
terminar con decir una cosa aquí la única mentira 
Luz Marina son los votos suyos en Antioquia.

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Señor Secretario, sírvase leer el orden del día 
con las proposiciones de control político que se han 
presentado.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Presidente con los buenos días para usted y todos 
los honorables Representantes, siendo las 5:20 de la 
tarde, procedemos a la lectura del orden del día de la 
sesión ordinaria de hoy lunes 28 de agosto del 2023.

Lectura orden del día.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Señor Presidente, se han radicado las siguientes 

proposiciones de Control Político:
Por medio de la presente proposición, solícito 

que basado en la sección 2ª, citación para 
información del capítulo décimo, artículo 237 de 
la Ley 5ª de 1992 que a sus voces indica: artículo 
237. Formulación. Los Senadores y Representantes 
podrán formular preguntas al Gobierno y a sus 
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voceros o representantes en las Comisiones o en las 
plenarias de las Cámaras”.

Se cite para solicitud de información, al Ministro 
de Hacienda, Ricardo Bonilla, para que nos informe 
a fondo el por qué, según el concepto del Ministerio 
de Hacienda, la ejecución de Presupuesto Nacional 
por sector es tan baja comparativamente hablando 
con los gobiernos anteriores.

Por los mismos hechos solicito, se cite a debate 
Control Político al Ministro de Defensa - Iván 
Velázquez Gómez, al Ministro de Comercio Industria 
y Turismo - Germán Umaña Mendoza y al Canciller 
de la República - Álvaro Leyva Durán, para que en 
el marco de sus funciones respondan sobre el bajo 
desempeño en la ejecución de presupuesto en las 
respectivas carteras.

Es imperativo que los funcionarios citados, 
expliquen:

1. ¿Cuánto del presupuesto exactamente y en 
que líneas de sus carteras se ha invertido el mismo?

2. ¿Por qué el porcentaje de ejecución 
de presupuesto es tan bajo en sus carteras 
comparativamente hablando con gobiernos 
anteriores?

3. ¿Cuánto porcentaje de propuesto prevén 
ejecutar en los tres años de Gobierno que restan?” 
firma Édison Vladimir Olaya Mancipe esta 
proposición.

Proposición:
Cítese a debate de Control Político en la Plenaria 

de la Cámara de Representantes, al Ministro de 
Transporte, William Camargo, a la Directora de la 
Agencia Nacional de Seguridad Vial, María Antonia 
Tabares Pulgarín, al Ministro de Salud, Guillermo 
Alfonso Jaramillo y a la Ministra de Educación, 
Aurora Vergara Figueroa, con el objeto de presentar 
un balance acerca de las acciones emprendidas para 
disminuir los siniestros viales y mejorar la seguridad 
vial del país

Firman esta proposición, los Representantes: 
Daniel Carvalho, Katherine Miranda, Julián 
Peinado Ramírez, Catherine Juvinao. Se anexan 
formularios, cuestionarios para los funcionarios 
citados.

Proposición:
Los Congresistas abajo firmantes presentamos 

a la honorable Mesa Directiva de la plenaria de 
la Cámara de Representantes, proposición para 
realizar debate de Control Político al Ministro de 
Hacienda y Crédito Público, Ministro de Agricultura 
y Desarrollo Rural, Ministro de Comercio Industria 
y Turismo, Director de la Dirección de Impuestos 
y Aduanas Nacionales y Director del Departamento 
Nacional de Planeación, en la fecha y hora que 
la Mesa Directiva defina de conformidad con lo 
establecido en el artículo 6º, artículo 51, numeral 8 
y el artículo 249 de la Ley 5ª de 1992.

Con el fin de que, rindan informes sobre la 
crisis cafetera que enfrenta actualmente el país, en 

consecuencia, solicitamos se cite a las siguientes 
entidades: Ministerio de Hacienda y Crédito 
Público, Ministerio de Agricultura y Desarrollo 
Rural, Ministro de Comercio Industria y Turismo, 
Director de la Dirección de Impuestos y Aduanas 
Nacionales y Director del Departamento Nacional 
de Planeación e invítese al Gerente de la Federación 
Nacional de Cafeteros, Secretario Técnico del Fondo 
de Estabilización de Precios del Café, Contraloría 
General de la República Delegada para Asuntos 
Agropecuarios.

Cabe indicar que, en los próximos días, se harán 
llegar los cuestionarios correspondientes para cada 
una de las entidades citadas, se solicita que el debate 
de control político sea transmitido en vivo por el 
Canal Institucional y por las distintas plataformas 
digitales del Congreso de la República.

Firmán esta proposición, los Representantes a 
la Cámara: Aníbal Gustavo Hoyos Franco, Olga 
Beatriz González Correa, Delcy Esperanza Isaza 
Buenaventura, Haiver Rincón Gutiérrez, Wilder 
Iberson Escobar Ortiz, Juana Carolina Londoño 
Jaramillo, Santiago Osorio Marín, Sandra Bibiana 
Aristizábal Saleg, Carlos Edward Osorio Aguiar, 
Alejandro Martínez Sánchez, Diego Patiño Amariles, 
Martha Lisbeth Alfonso Jurado. Se anexan los 
cuestionarios para los funcionarios citados.

Proposición:
Por medio de la presente proposición, solícito 

que, basado en la sección segunda, citación para 
información del capítulo décimo del artículo de la 
Ley 5ª de 1992 que a sus voces indica:

Artículo 237. Formulación. Los Senadores 
y Representantes podrán formular preguntas al 
Gobierno y a sus voceros o representantes en las 
Comisiones o en las plenarias de las Cámaras”.

Se cite para solicitud de información, al 
Comandante del Ejército General, Luis Mauricio 
Ospina, para que responda sobre la información 
entregada por Revista Semana el 13 de agosto 
de 2023, sobre su pleno conocimiento, sobre las 
intenciones del ELN para asesinar al Fiscal General, 
un General retirado y una Senadora de la oposición y 
aun sabiendo el riesgo, decidir callar y ocultar dicha 
información. De acuerdo con la Revista Semana, 
dicha información habría sido confirmada por tres 
fuentes de Inteligencia Militar, CTI, Policía Judicial 
de la Dirección Especializada de Organizaciones 
Judiciales.

Por los mismos hechos, solicito se cite a debate 
de Control Político al Ministro de Defensa, Iván 
Velásquez Gómez y al Alto Comisionado para la Paz, 
Danilo Rueda, al Director de la UIAF, Luis Eduardo 
Llinás Chica y al Director Nacional de Inteligencia, 
Manuel Casanova Guzmán, para que, en el marco de 
sus funciones respondan sobre la información que 
ha salido a la luz pública sobre los graves riesgos de 
seguridad que están permitiendo a fin de proteger la 
mesa de negociación con el grupo criminal ELN, es 
imperativo que los funcionarios citados rindan las 
explicaciones. Se anexan los cuestionarios.
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Firman: Óscar Villamizar Meneses, Christian 
Garcés Aljure, Hugo Danilo Lozano, Eduard 
Triana, Óscar Darío Pérez, Vladimir Olaya, Miguel 
Polo Polo y otra firma ilegible. Se anexan los 
cuestionarios.

Proposición:
Por medio de la presente, me permito solicitar la 

realización de una audiencia pública en la plenaria 
de la Cámara de Representantes, teniendo en cuenta 
que, el artículo 122 reforma participativa del Sistema 
de Educación Superior de la Ley 2276 de 2022.

Por medio del cual, se expide el Plan Nacional 
de Desarrollo 2022-2026, se establece que el 
Gobierno nacional, en cabeza del Ministerio de 
Educación, propiciará, incentivará y garantizar el 
ejercicio efectivo de la participación vinculante de 
la comunidad universitaria y demás actores en todas 
las decisiones que puedan definir, los fundamentos 
y la planeación de la política pública en materia de 
educación superior.

Aunado a los recientes anuncios del Gobierno 
nacional, respecto a los proyectos ley sobre educación 
que están en proceso de construcción, se requiere de 
una amplia y diversa participación de sectores de la 
comunidad universitaria, organizaciones y entidades 
en general que, debido a la importancia sensibilidad 
e interés del tema en sí, pueden tener observaciones, 
comentarios y aportes en la construcción de los 
proyectos.

Para esto, es importante la participación a la sesión 
de la audiencia pública de las siguientes entidades y 
organizaciones: Ministerio de Educación, Ministerio 
del Interior, entre otras para conocer los aportes de 
los diferentes sectores a la sociedad colombiana.

Firma: Gabriel Becerra Yáñez.
Proposición:

Solicito a la plenaria de la Cámara de 
Representante se cite a control político a la doctora 
Jennifer Mojica Flores, Ministra de Agricultura y 
Desarrollo Rural y al doctor Gerardo Vega, Director 
de la Agencia Nacional de Tierras, para que, en 
el marco de sus funciones de Control Político, 
respondan el cuestionario anexo sobre el proyecto 
de decreto que está construyendo el Ministerio de 
Agricultura y Desarrollo Rural. El día 23 de agosto 
el Instituto de Ciencia Política Hernán Echavarría 
Olózaga, publicó un comunicado alertando sobre 
los riesgos que traería el decreto sobre la propiedad 
privada y los otros decretos fundamentales con las 
siguientes palabras:

“Una vez analizado el borrador del decreto 
identificamos algunos aspectos que nos generan 
gran preocupación, bajo el argumento de dar 
cumplimiento a las metas determinadas en el 
capítulo primero del acuerdo final, Reforma Rural 
Integral RRI, el Gobierno nacional estaría yendo 
en contravía del derecho a la propiedad y el debido 
proceso afectando la iniciativa privada y el libre 
ejercicio de la actividad económica consagrada en 
los artículos 58 y 333 de la Constitución Política”.

Además, no solo hace referencia a lo obvio 
que, ya se había alertado durante la discusión del 
Plan Nacional de Desarrollo, frente a la facultad 
de expropiar de forma rápida y la transgresión 
de los derechos de la propiedad, sino que amplia 
sobre los controles que ejercería el Gobierno en los 
campesinos dice el ICP:

“El Estado no puede limitar las libertades y los 
derechos de propiedad de los colombianos, regulando 
la producción, ordenándoles qué sembrar y donde 
hacerlo ni crear mecanismos para presionarlo a 
entregar sus predios por valores inferiores al avalúo 
catastral, mediante mecanismos cuestionables 
que generan incertidumbre e inseguridad jurídica, 
existen planes de ordenamiento productivo que, 
son meramente indicativos y su único objetivo es 
brindar información a los ciudadanos para la toma 
de decisiones sin imponer un modelo de desarrollo 
rural efectivo”.

Lo anterior trasciende, lo inicialmente 
cuestionado en los debates del Congreso, sino que 
implica el foco y finalidad del desarrollo rural y las 
formas de productividad que pretende implementar el 
Gobierno o las facultades de determinar aquello que 
es o no productivo, solicitamos a la Mesa Directiva 
que el debate sea agendado lo más pronto posible 
debido a la importancia de las alertas determinadas. 
Se anexan los cuestionarios”.

Firma: Óscar Leonardo Villamizar, Juan Espinal, 
Christian Garcés, José Jaime Uzcátegui, Andrés 
Forero, Jaime Rodríguez Contreras, Juan Felipe 
Corzo, Jairo Cristo Correa, Yenica Acosta, Óscar 
Darío Pérez, Hernán Cadavid, Eduard Triana.

Proposición:
En atención al asunto en referencia y de 

conformidad con lo dispuesto en el numeral 7, 
del artículo 79, de la Ley 5ª de 1992, me permito 
respetuosamente proponer a la plenaria de la 
Cámara de Representantes, se realice la audiencia 
pública denominada, “las víctimas tienen la 
palabra”, la cual se llevará a cabo en el municipio de 
Tame, departamento de Arauca, el día sábado 9 de 
septiembre de 2023 con el objeto de tomar insumos 
para la construcción y formulación del proyecto de 
ley que modifica la Disposición Normativa 1448 de 
2011.

Firma: Karen Manrique.
Proposición:

Por medio de la presente, le solicito a la 
Honorable Comisión, aquí sería a la plenaria no la 
Comisión, Representante Juan Sebastián Gómez, 
se apruebe la solicitud para realizar una audiencia 
pública en la ciudad de Manizales del Proyecto de 
Acto Legislativo número 045 de 2023 Cámara, por 
medio de la cual se profesionaliza la Fuerza Pública 
de Colombia, se elimina gradualmente al servicio 
militar obligatorio en tiempos de normatividad 
de normalidad y se modifica el artículo 216 de la 
Constitución Política.

Firma: Juan Sebastián Gómez Gonzáles. 
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Han sido leídas las proposiciones de Control 
Político, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Se pone en consideración de la plenaria el orden 
del día leído con las proposiciones, ¿aprueba la 
plenaria?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Sí, la aprueba Presidente.
Dirección de Presidencia, Fernando David 

Niño Mendoza:
Señor Secretario, continuemos con el orden 

el primer punto del orden del día de la plenaria 
programada para el lunes 28 de agosto a las 4 p. m.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Himno Nacional de la República de Colombia.
Himno Nacional.
Dirección de Presidencia, Fernando David 

Niño Mendoza:
Señor Secretario, continuemos con el siguiente 

punto del orden del día.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Proyectos para segundo debate.
Proyecto de Ley número 407 de 2023 Cámara, 

140 de 2022 Senado, por medio del cual se 
establecen disposiciones especiales para resolver 
la situación militar de mayores de veinticuatro (24) 
años y los estudiantes universitarios que hayan 
superado los cinco (5) semestres de la carrera y se 
dictan otras disposiciones.

Autores: Senadores, Manuel Antonio Virgüez 
Piraquive, Carlos Eduardo Guevara Villabón, Ana 
Paola Agudelo García y la Representante Irma Luz 
Herrera Rodríguez.

Ponentes: Representantes Alexánder Guarín 
Silva, David Alejandro Toro Ramírez.

Publicación proyecto: Gaceta del Congreso 
número 958 de 2022.

Publicación ponencia para primer debate: Gaceta 
del Congreso número 550 de 2023.

Publicación ponencia para segundo debate: 
Gaceta del Congreso número 841 de 2023.

Aprobado en Comisión Segunda: junio 6 de 
2023.

Anuncio: agosto 16 de 2023.
Presidente, tiene impedimentos y una proposición 

del Representante Octavio Cardona de archivo de 
este proyecto.

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Señor Secretario, certifique si tenemos 
impedimentos presentados bajo el estudio de este 
proyecto de ley.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Sí, Presidente, hay impedimentos presentados.
Dirección de Presidencia, Fernando David 

Niño Mendoza:
Por favor vamos a darle lectura a los impedimentos 

y ponerlos a consideración de la plenaria.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Se declara impedido para votar este proyecto de 

ley el Representante Juan Carlos Vargas Soler, lo 
anterior atendiendo a que, dicho proyecto puede traer 
consigo un beneficio directo para parientes dentro de 
los grados de consanguinidad más próximos. Juan 
Carlos Vargas Soler, se declara impedido.

María Fernanda Carrascal, también se declara 
impedida para votar este proyecto de ley, porque 
podría generar un posible conflicto de interés al tener 
familiares que podrían beneficiarse con el proyecto.

Hernando Guida Ponce, también se declara 
impedido, por cuánto, dos de sus hijos podrían verse 
beneficiados en forma directa y se podría configurar 
un conflicto de interés.

Modesto Enrique Aguilera Vides, se declara 
impedido también para votar el proyecto de ley, 
toda vez que, tiene dos hijos que se encuentran en el 
rango de edad mencionado en el presente proyecto 
de ley y pueden verse beneficiados con el mismo.

Han sido leídos los cuatro impedimentos, señor 
Presidente, repito el nombre de los Representantes a 
los cuales se les va a votar el impedimento para que 
abandonen el recinto mientras se efectúa la votación, 
Juan Carlos Vargas Soler, María Fernanda Carrascal, 
Hernando Guida Ponce y Modesto Enrique Aguilera 
Vides.

Dirección de Presidencia, Fernando David 
Niño Mendoza:

Señor Secretario, pongamos a consideración los 
impedimentos leídos y abra registro de votación.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se abre el registro para votar los impedimentos 
leídos, ¿cómo vota el ponente?, Alejandro Toro, 
¿cómo vota los impedimentos?

Intervención del representante a la Cámara, 
Alejandro Toro Ramírez:

El ponente vota No e invita a la plenaria votar 
No.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Alejandro Toro como ponente, vota No;
Alejandro Martínez, vota No;
Aníbal Hoyos, vota No;
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Rico, vota No;
Andrés Forero, vota No;
Lozada, vota Sí;
Juan Carlos Lozada,
Juan Carlos Wills, vota No;
Jezmi Barraza, vota No;
José Eliécer Salazar, vota No;
Diego Caicedo, vota No;
Camilo Ávila, vota No;
Ape Cuello, vota No;
Albán, vota No;
Wilmer Carrillo, vota No;
Katherine Miranda, vota No;
Jorge Murcia, vota No;
Germán Rozo, vota No;
Gloria Arizabaleta, vota No;
Wadith Manzur, vota No;
Gerardo Yepes, vota No;
Dorina Hernández, vota No;
Víctor Salcedo, vota No.
Presidente ya hay decisión de la plenaria.
Dirección de Presidencia, Fernando David 

Niño Mendoza:
Secretario cierre registro y anuncie el resultado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Se cierra el registro y el resultado es el siguiente 

Presidente.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Por el Sí: 1 voto manual del Representante Juan 

Carlos Lozada Vargas.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Y 12 votos digitales por el Sí, para un total de 13 

votos por el Sí.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Por el No:
Han votado manualmente los siguientes 

Representantes,
Alejandro Toro
Alejandro Martínez
Aníbal Hoyos
Leonardo Rico
Andrés Forero
Juan Carlos Wills
Jezmi Barraza
José Eliécer Salazar
Diego Caicedo

Camilo Ávila
Ape Cuello
Luis Albán
Wilmer Carrillo
Katherine Miranda
Jorge Murcia
Germán Rozo
Gloria Arizabaleta
Wadith Manzur
Gerardo Yepes
Dorina Hernández
Víctor Salcedo.
Para un total de 21 votos manuales por el No.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Y 81 votos digitales por el No, para un total de 

102 votos por el No.
Y han sido negados los impedimentos Presidente, 

hay una proposición de archivo.
PUBLICACIÓN REGISTROS DE 

VOTACIÓN.
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Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Señor Secretario dele lectura a la proposición.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
La proposición de archivo la suscribe el 

Representante Octavio Cardona, proposición de 
archivo al Proyecto de Ley 407 del 2023 Cámara.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Tiene el uso de la palabra el Representante 
Octavio Cardona quien presenta la proposición.

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Octavio Cardona León:

Gracias, Presidente. Presidente yo radiqué una 
proposición de archivo por las siguientes razones:

Primera razón, el Ministerio de Defensa, Comando 
Ejército reclutamiento dice: En documento del 16 
de junio de 2023, recomendaciones, no apoyar la 
iniciativa legislativa bajo ninguna justificación por 
ser abiertamente contraria a la Constitución, las 
leyes y los pronunciamientos jurisprudenciales en 
materia de reclutamiento y del cumplimiento de las 
obligaciones tributarias, porque genera un impacto 
fiscal y presupuestal negativo por la institución 
y porque desestimula la prestación del servicio 
militar, afecta la incorporación, los reemplazos de 
personal y el cumplimiento de los fines esenciales 
del Estado asignados a la Fuerza Pública y al logro 
de los objetivos institucionales.

Se considera necesario, disponer de un análisis 
del impacto operacional que se generaría frente al 
personal que potencialmente se dejaría de incorporar, 
finalmente genera un impacto negativo en la medida 
que desestimula y le abre las puertas a los ciudadanos 
para que sigan evadiendo la obligación de prestar el 
servicio militar.

El Ministro de Defensa, suscrito por el Almirante 
José Joaquín Amézquita, Jefe de Estado Mayor 
conjunto de las fuerzas militares dice: Atendiendo 
las observaciones realizadas se establece la 
inconveniencia e improcedencia del Proyecto de 
Ley 140 2022, por medio del cual se establecen 
disposiciones especiales para resolver la situación 
militar de mayores de 24 años y se dictan otras 
disposiciones, por ser abiertamente inconstitucional, 
como quiera que es similar a otras iniciativas 
vinculadas con el servicio militar y la cuota de 
compensación militar, se está preparando el camino 
para eliminar el mandato Constitucional y solidario 
del servicio militar obligatorio cuya consecuencia es 
del debilitamiento del Sistema de Defensa Nacional, 
afectando la vigencia del orden Constitucional y la 
vigencia de derechos y libertades de los colombianos 
desconociéndose el interés general.

De lo anterior se colige la inviabilidad jurídica del 
proyecto de ley analizado, razón por la que se solicita 
respetuosamente la intervención del Ministerio de 
Defensa Nacional ante el Congreso de la República, 
para dar a conocer la improcedencia de la iniciativa 
analizada ante los efectos negativos que generaría 
su aprobación como ley de la República, en cuanto a 
la naturaleza, finalidad y alcance del servicio militar 
obligatorio.

El Ejército Nacional, firmado por el Mayor 
General Juan Carlos Correa Consuegra, Inspector 
General con traspaso de funciones administrativas 
dice: El proyecto de ley no es compatible con la 
Carta Política toda vez que no supera un juicio 
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estricto de proporcionalidad, en el que se demuestre 
que la iniciativa es imprescindible para cumplir fines 
constitucionales imperiosos o con los efectos de la 
cuota de compensación propuesta y la exoneración de 
las sanciones pecuniarias definidas por infracciones 
a la ley, resulte neutros frente a los ciudadanos que 
prestan el servicio militar obligatorio.

El Ministerio de Hacienda en documento suscrito 
por Diego Guevara Viceministro General dice: Cabe 
señalar que de conformidad con los artículos 150, 
151 y 154 de la Constitución Política a iniciativa del 
Gobierno nacional, solo se pueden dictar normas o 
reformar leyes que tengan como propósito decretar 
exenciones de impuestos, contribuciones o tasas 
nacionales y en caso de que cursen en el Congreso 
proyectos de ley de iniciativa parlamentaria, 
con dicho contenido deben contar con el aval del 
Gobierno nacional representado en este Ministerio 
en materia tributaria, so pena de incurrir en un vicio 
de inconstitucionalidad, la iniciativa tal como está 
redactada afectaría las finanzas de la Nación por 
cuánto implica costos fiscales que no se encuentran 
previstos en el marco fiscal de mediano plazo, ni en 
el marco de gastos de mediano plazo del sector de 
Defensa y Policía.

En este sentido es necesario que el Congreso de 
la República dé cumplimiento a lo dispuesto en el 
artículo 7º, de la Ley 819 del 2003, que establece 
que todo proyecto de ley debe hacer explícita su 
compatibilidad con el marco fiscal de mediano plazo 
y debe incluir expresamente en la exposición de 
motivos y en las ponencias de trámite respectivas, 
los costos fiscales de la iniciativa y la fuente de 
ingreso adicional generada para el respectivo 
financiamiento.

Como se ve, queridos colegas, a esto hay que 
sumarle lo que dijo el Ministerio de Defensa 
Nacional en documento que suscribe Alexandra 
Paola González Secretaria General del Ministerio de 
Defensa, de acuerdo con el contenido y alcance del 
proyecto de ley la iniciativa analizada requiere un 
estudio y análisis de impacto fiscal en lo relacionado 
con el no pago de la cuota de compensación 
militar como quiera que dicho rubro se destina 
al mejoramiento del servicio de reclutamiento y 
movilización, adquisición y mantenimiento de 
equipo, programas de vivienda de las Fuerzas 
Militares.

Presidente, queridos colegas, el Ejército, la 
Armada, el Ministerio de Defensa, el Ministerio de 
Hacienda, solicitan que este proyecto de ley no sea 
aprobado porque es abiertamente inconstitucional, 
porque afecta el marco fiscal de mediano plazo y 
por qué adicionalmente no tiene viabilidad fiscal, 
por eso, queridos colegas se presentó la proposición 
de archivo para evitar incurrir en un vicio de 
inconstitucionalidad, gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

A usted Representante, muchas gracias, tiene 
el uso de la palabra hasta por dos minutos la 
Representante Piedad Correal del Partido Liberal.

Intervención de la representante a la Cámara, 
Piedad Correal Rubiano:

Gracias, señor Presidente. En igual sentido me 
adhiero a la proposición de archivo de este proyecto 
de ley, que si bien puede favorecer a un grupo de 
personas mayores que no hayan prestado el servicio 
militar y que se encuentren estudiando más del quinto 
semestre de su carrera, pero en ese concepto que se 
da negativo del impacto fiscal precisamente por el 
Ministerio de Hacienda, establece que el proyecto 
no tiene en ninguna manera, demuestra la persona 
la incapacidad de pago y el asunto de especial 
relevancia para eximir de pagos tributarios, además, 
de no contemplar la base gravable contenida en el 
artículo 27, de la Ley 1861, pero más de ese impacto 
negativo fiscal, afectaría unos proyectos muy 
importantes que traemos en curso, señor Presidente.

Y es que en la Comisión Segunda de Cámara 
se encuentran, cuatro proyectos de ley donde 
estamos es al contrario, estimulando, subiendo la 
bonificación para las personas que quieren prestar el 
servicio militar y estamos luchando por buscar los 
recursos en el Ministerio de Defensa y obviamente el 
Ministerio de Hacienda para dignificar las personas 
que presten el servicio militar.

Entonces, sería una contradicción estar 
exonerando los pagos para que no se preste el 
servicio militar o se ponga una cuota mínima y, por 
el contrario, afectando los que si quieren prestar 
el servicio militar, poder subir la bonificación que 
actualmente solo se les da el 30% de un salario 
mínimo legal vigente, tenemos cuatro proyectos de 
ley donde lo queremos subir unos hablan del 50, 
en el caso mío estoy hablando del 70% del salario 
mínimo legal vigente, según el impacto fiscal que 
nos certifica el Ministerio de Hacienda, entonces, 
yo me adhiero a esa proposición de archivo de este 
proyecto de ley, gracias, señor Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

A usted Representante, continúa en consideración 
la proposición de archivo presentada por el 
Representante Octavio Cardona, tiene el uso de la 
palabra el coordinador de ponentes doctor Alejandro 
Toro.

Intervención del Representante a la Cámara, 
David Alejandro Toro Ramírez:

Muchas gracias, Presidente. Bueno, me alegra 
que se esté dando esta discusión por 700 mil 
personas de Colombia que hoy también se les está 
vulnerando un derecho y es el derecho al trabajo, 
y son personas que no tienen o no han tenido con 
que pagar, no solo la cuota de compensación, sino 
también la multa que de eso deriva, estas personas 
la mayoría son de estrato 1, 2 y 3.

Quiero hacer unas apreciaciones en torno a las 
exposiciones que han hecho mis compañeros y 
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compañeras Representantes, respecto a los conceptos 
y es que estos conceptos ya fueron discutidos, fueron 
discutidos con el Ministerio de Hacienda, fueron 
discutidos con el Ministerio de Defensa, posterior 
a la fecha de estos conceptos y se llegó a acuerdos, 
uno de estos conceptos fue inclusive durante la 
tercera ponencia.

El 3 de agosto, se presentó uno de los conceptos 
y el 9 de agosto tuvimos reunión con el Ministerio 
de Hacienda, para que nos resolviera las dudas sobre 
el impacto fiscal y tenemos un cuadro donde no solo 
dice, que no dice que se pierde, sino que antes puede 
haber un aumento en el recaudo que ha ido cayendo 
paulatinamente hasta el año 2022, que fue un poco 
más de 5.000 millones y tenemos un cuadro donde se 
generan tres escenarios, donde, por el contrario, se 
podría aumentar el recaudo al doble, es decir, otros 
5.000 millones de pesos más, porque es que estas 
700.000 mil personas que están hoy por fuera, no es 
que no quieran pagar, es que hoy deben la cuota y 
aparte de eso deben también una multa.

Yo invito a la plenaria a que haga la discusión, 
pero que sobre todo pensemos en a quiénes vamos 
a beneficiar, pues claro en el concepto decía que 
vamos en el camino de acabar con el servicio 
militar obligatorio, pero es que lo hemos repetido 
desde campaña, pero es que lo hemos dicho aquí 
en todos los escenarios, pero es que votamos Paz 
Total, paulatinamente acabar con el servicio militar 
obligatorio fortaleciendo el servicio profesional.

La profesionalización del Ejército debe ser el 
camino así como muchos de los países que inclusive 
admiramos en temas de sus Fuerzas Armadas, 
justamente porque han logrado profesionalizarse 
y también Aprovechando esta ventana mientras 
se aprueban los proyectos como los que dijo la 
representante, donde buscamos subir el subsidio que 
se le da a los que prestan hoy el servicio militar del 
30 al 50 y ojalá se aprobara el del 70% que nos habla 
la Representante.

Y también quiero recordarles que la mayoría 
de proposiciones incluyendo la del Representante 
Octavio de pronto no recuerda, yo le había dicho 
que estaba avalada porque me convenció, porque me 
dijo no nos podemos dejar presionar, esto no puede 
ser temporal y esa proposición aquí está avalada 
para que podamos continuar paulatinamente en ese 
camino de la profesionalización.

Yo quiero que pensemos en estos mayores hoy 
de 24 años, en esos estudiantes hoy de quinto 
semestre, en quienes juiciosamente terminaron su 
carrera técnica o tecnológica y hoy se le vulnera el 
derecho al trabajo y de pronto un argumento que me 
han dicho que eso desestimula, porque la gente va a 
esperar hasta los 24 años, yo no creo que alguien de 
17 años de 18 años, vaya a dejar de trabajar seis años 
para que lo cobije esta ley.

Yo creo que la gente lo que quiere hoy es 
soluciones, la gente quiere trabajar y que se quiera ir 
a las Fuerzas Militares, pues vamos en ese camino, 
vamos en el camino de la profesionalización, pero 

no podemos seguir enviando a los pobres de este 
país a las zonas más alejadas a morir por 300.000 
mil pesos que es lo que les damos y agradezco que 
hagamos esta discusión y aquí al Representante 
Octavio, pues le recuerdo si de pronto no fui claro, 
que su proposición como la tengo aquí, varias de sus 
proposiciones incluyendo la de que no sea temporal 
está avalada y quiero invitar, pues a algunos 
Representantes que me han manifestado el deseo, 
pues de intervenir.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Repre, ha pedido el uso de la palabra hasta por 
dos minutos la Representante Liliana Rodríguez, 
tiene el uso de la palabra la Representante.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Gloria Liliana Rodríguez Valencia:

Gracias, Presidente. Aplaudir a la Representante 
Irma Luz Herrera por este gran proyecto y es que 
sí vamos a ayudar a muchos de nuestros jóvenes 
que en la función pública si no hay libreta y ya son 
tecnólogos o profesionales a los 21 años, muchos 
niños salen desde los 15 años y acaban su carrera a 
los 21 no tienen esta posibilidad.

Yo Presidente, voy a pedir su permiso para pasar 
un video.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Por supuesto, por favor.
Ayudémosle a la Representante con un video, 

suspendamos el tiempo.
Inicio de Video.
No tengo uno, ni dos, ni tres, tengo cuatro, tengo 

cuatro hijos haya prestado el servicio militar en la 
Guardia Presidencial, yo no estoy loca no, porque yo 
lo que quiero es que mis hijos se terminen de formar, 
yo soy como un Coronel, yo fui como un Coronel 
para mis hijos y eso me lo ha recalcado mi hijo 
Fabián Eduardo, él dice mamita aquí estamos en el 
Ejército como cuando nosotros estábamos yendo a 
la escuela mamá, Yo soy Libey Yanira Vargas, tengo 
cuatro hijos en el servicio militar, o sea, tengo mi 
hija Yisel Viviana, a mi hijo Samuel Yair, a mi hijo 
Fabián Eduardo y a mi hijo José Gabriel.

Ya sirve, ya tiene grano, el tema de presentar mis 
hijos al servicio militar, surgió de cuando estaba 
mi papá enfermo en Bogotá, yo fui a cuidarlo una 
semana y ahí fue cuando mi comadre Clemencia, 
ella me dijo, comadrita, pues como no tienes para el 
estudio darles la universidad a mis ahijados, ahí verá 
si los presenta al batallón Guardia Presidencial, yo 
le dije a mis hijos vine y le comenté a ellos que si 
querían presentarse a la Guardia Presidencial, que 
yo iba y los acompañaba, que si ellos estaban de 
acuerdo yo misma iba y los llevaba, entonces ellos 
dijeron, sí mamita nosotros si queremos ir a prestar 
el servicio.

Mi compañero él lo que decía un principio, 
pues que sí, que bueno que llevarlos, pero digamos 
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a mí se me convirtió en un reto por lo que él dijo 
la Guardia Presidencial, que va a buscar llevar 
los niños allá, se va a llevar los muchachos allá si 
eso allá ese batallón debe ser batallones de ricos, 
nosotros los pobres que vamos a poder llegar por 
allá y entonces, yo pues, yo como que me dio como 
esa vaina de que como va a ser que nosotros vamos a 
ser menos que nadie no somos seres humanos igual 
que cualquiera así tenga la plata que tenga, yo sé 
que yo puedo llevar mis hijos allá y se me convirtió 
en un reto de sí llevarlos o si llevarlos.

Para, digamos para recolectar los fondos, 
para tener los recursos teníamos una marrana 
grande como de diez arrobas, lo que hice fue, pues, 
decirles a mis hijos, no tenemos más de donde toca 
coger la marranita y pues matarla y ofrecerle a la 
comunidad a ver si nos compran y así lo hicimos de 
ahí obtuvimos como 600.000 mil pesitos los cuales 
fueron los que utilizamos para lo de los transportes 
de todos cinco para ir hasta Bogotá.

¿Señora Libey, y usted qué hizo?, por qué fue a 
llevar sus hijos por allá, eso es muy duro, y dijo, 
yo no lo hiciera, o sea, los vecinos dicen no, yo si 
no llevaría mi hijo, yo prefiero pagarle la libreta 
militar, dije, pues, cada uno tenemos derecho a tomar 
nuestras propias decisiones y yo, pues, la solución 
que vi para mis hijos fue llevarlos al servicio militar.

Los quiero ver como personas grandes, con mucho 
conocimiento, superados, que el día de mañana que 
yo ya no esté que ellos digan esto lo hice, porque mi 
mamá mi apoyo, porque estuvo mi mamá ahí, que 
cuando yo ya no esté, que yo diga si nosotros somos 
algo en la vida es porque mi mamá nos ha apoyado, 
porque mi mamá nos dio la fuerza, la fortaleza que 
de pronto en algún momento necesitamos, que ellos 
digan mi mamá no está, pero yo soy lo que soy por 
mi mamá, eso yo quisiera digamos cuando ya no 
esté para ellos, que ellos se sientan orgullosos que 
una mamá muy fuerte, muy luchadora, claro que sí 
yo estoy orgullosa de mis hijos, muy orgullosa de 
ellos, de ver que es que digamos que me copiaron 
lo que yo quería para ellos, que no vayan de aquí a 
mañana a decir su hijo es un ladrón o su hijo es un 
perezoso, su hijo es un flojo, no que mis hijos sean 
personas trabajadoras y luchadoras.

Y a Vivianita la he visto con más sueños, con 
más deseos de salir adelante, de continuar con sus 
estudios y de querer superarse, tanto Samuel como 
los gemelos José y Fabián los vi que ellos tienen 
iniciativa propia.

La verdad, pues, a veces se siente como el 
corazón chiquito, o sea, como que se le encoge a 
uno el corazón de saber de qué toca dejarlos allá, 
pero también el saber de qué ellos van a superarse, 
de que van a servirle a primeramente que todo al 
país, de que van a aportarle algo al país allá a 
apoyar como dicen en lo social o en lo que tenga 
que ver en el en el servicio.

Ejército Nacional, patria, honor, lealtad.

Fin de Video.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Gloria Liliana Rodríguez Valencia:

Gracias, Presidente. Y los pocos Representantes 
que lo pudieron ver, porque algunos no le tomaron 
interés, decirles que esta es una mamá campesina 
que quiso que sus hijos fuesen al Ejército en vez de 
estar haciendo otras cosas y esto los Representantes 
que lo pudieron ver de verdad que sí que despierta 
un amor a estos campesinos que la única opción que 
tienen es prestar el servicio a sus hijos y formarlos, 
y dijo la mamá cuando yo me muera es lo único que 
les puedo dejar.

Por eso ruego a la plenaria, que el proyecto 
pase como está, que es un buen proyecto y que el 
ponente nos explicaba ahorita que estos conceptos 
de Hacienda fueron antes del tercer debate y que hoy 
podemos lograrlo y ayudar a nuestros niños, niñas 
colombianas, gracias.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

A usted Representante, vamos a dar tres 
intervenciones que ya nos las han pedido, pero 
habíamos dicho que cerrábamos con la intervención 
de Toro. Entonces, continúa el Representante Óscar 
Villamizar hasta por dos minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Óscar Leonardo Villamizar Meneses:

Presidente. Yo creo que este proyecto más allá 
de beneficiarle al estrato 1, 2 y 3, si le hace un daño 
muy grande a la Fuerza Pública, no es cierto como 
lo dice el ponente que los mayores beneficiarios 
sean el estrato 1, 2 y 3.

De acuerdo a lo que dice el articulado de este 
proyecto, si solamente se va a darle solución a 
aquellos que sean mayores de 24 años y cursen 
quinto semestre de una educación superior lo que 
vamos a ver señor ponente es que de ese tipo de 
estudiantes, solo el 10% hacen parte del estrato 1, 2, 
entonces, no es cierto que usted le esté solucionado 
el problema al estrato 1 y 2, solamente el 10% de los 
estudiantes hoy de educación superior son de estrato 
1 y 2, la gran mayoría de ellos no pueden acceder a 
educación, entonces, no es cierto, no le mientan al 
país, eso no está bien.

2. Me parece muy importante que revisen la 
constitucionalidad de varios de los artículos, muchos 
de ellos con expresiones inconstitucionales de hace 
muchos años atrás.

3. De llegarse a aprobar este proyecto, yo sí 
le pido al Congreso de la República que no sean 
igual de irresponsables al Ministro de Defensa que 
extendió amnistía por dos años sin tener la potestad 
para hacerlo, a esto hay que ponerle temporalidad 
si es que va a pasar en el Congreso de la República, 
gracias, Presidente.
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Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

A usted Representante. Tiene el uso de la palabra 
hasta por dos minutos la Representante Irma Luz, 
autora del proyecto de ley.

Intervención de la Representante a la Cámara, 
Irma Luz Herrera:

Gracias, Presidente. Como autora del proyecto 
quisiera contarle a la plenaria y darle una tranquilidad 
a la plenaria, porque seguramente estos conceptos 
que han sido leídos causaron alguna preocupación.

Pero quisiera reiterar lo que dice el Representante 
Toro, que es el ponente del proyecto, en el sentido 
en que las dudas que existían en los dos Ministerios, 
tanto Ministerio de Defensa como Ministerio de 
Hacienda, fueron resueltas, incluso, la ponencia 
que hoy estamos estudiando fue construida con el 
Ministerio de Defensa, esa primera claridad.

En segundo lugar, resaltar que este proyecto 
está dirigido a facilitar la resolución de la situación 
militar de las personas mayores de 24 años, que 
son personas que ya llegan a su máxima edad de 
reclutamiento, por tanto, no van a ser reclutados y 
lo que busca ese proyecto esencialmente, es permitir 
que de acuerdo a los ingresos que tengan los jóvenes 
o personas mayores de 24 años, de acuerdo a sus 
ingresos puedan definir su situación militar, pagar 
esa cuota de compensación y no como ahora que 
los jóvenes de 24 años ya no son reclutados por 
el Ejército, pero adicionalmente no tienen cinco 
millones o más que es lo que muchos de ellos tienen 
en sus cuentas para resolverlo.

De manera que yo invitaría a que votemos 
negativa esta proposición de archivo, porque sería 
un muy mal mensaje a los jóvenes, les estaríamos 
diciendo que no les vamos a dar oportunidad y 
facilidad de resolver la situación militar, sabiendo 
que finalmente no van a ser reclutados por tener más 
de 24 años, gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

El Representante Octavio fue mencionado, por 
alusión al Representante Octavio tiene el uso de 
palabra para una réplica.

Intervención del Representante a la Cámara, 
José Octavio Cardona León:

Presidente. No es cierto lo que dijo la 
Representante. Este proyecto no es para mayores de 
24 años, el artículo 2 dice, todo mayor de 24 años o 
estudiante universitario que se encuentre cursando 
una carrera profesional y haya superado 5 semestres, 
luego si un joven egresa del colegio a los 17 años y 
a los 19 y medio ya ha superado cinco, ya no paga 
servicio, esto no es para mayores de 24 años, esto para 
todo el que tenga 24 o cinco semestres de carrera, 
digamos la verdad para que podamos proceder y 
esto sí va a acabar con las Fuerzas Militares y con 
el reclutamiento en el Ejército, gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

A usted Representante por el buen uso del tiempo, 
tiene uso de la palabra el Representante Gabriel 
Parrado hasta por dos minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Gabriel Ernesto Parrado Durán:

Gracias, Presidente. Según las estadísticas del 
año 2020, en Colombia hay 680.000 mil hombres 
mayores de 24 años que no han definido su situación 
militar, se llaman remisos y por ser remisos tienen 
grandes problemas para poder acceder, por ejemplo, 
a la parte laboral, pero lo más preocupante de estos 
680.000 mil hombres mayores de 24 años, que no 
han resuelto su situación militar es que pertenecen 
a los estratos 1, 2 y 3, pero lo más grave no es 
que pertenezcan a los estratos 1, 2 y 3, lo más 
complicado es que pertenecen a las zonas rurales 
y lo más complicado aún, es que pertenecen a 
zonas rurales donde escasamente llega el aire y se 
devuelve, porque por allá no va a llegar ni el Sena, 
ni un instituto para el desarrollo humano, ni una 
universidad.

Así que este proyecto debe quedar clarificado, 
que el único requisito que se requiere para poder 
acceder a resolver la situación militar debe ser 
que sea mayor de 24 años, porque de lo contrario 
estaríamos clasificando y dándole unos beneficios 
a algunas personas que a lo mejor lo necesitan, 
pero dejaríamos por fuera una gran cantidad de 
hombres del campo, de las veredas que hoy en día 
no han podido resolver esta situación y que tiene 
dificultades para acceder a la parte laboral y para 
poder desarrollar otras actividades, ¡he dicho!, 
señor Presidente, muchas gracias en nombre de eso 
680.000 mil hombres del país estoy de acuerdo.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Colegas, nos encontramos en la consideración 
de la proposición de archivo, aún no estamos en la 
discusión propiamente del texto. Entonces, como lo 
habíamos mencionado vamos a proceder a votar la 
proposición de archivo y continuamos en el uso de 
palabra doctor Tamayo con usted, inmediatamente 
le doy el uso de la palabra, para referirse a la 
proposición archivo hasta por dos minutos el 
Representante Tamayo.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Jorge Eliécer Tamayo Marulanda:

Gracias, Presidente. Mire, yo pienso que 
esta iniciativa la encuentro pertinente, urgente y 
necesaria, y voy a hablar por el viacrucis que pasan 
los jóvenes universitarios que los aplazan, los 
aplazan y no le resuelven la situación y tienen que 
pagar por ese aplazamiento, cada vez que van tienen 
que pagar, es una cosa terrible que sucede también y 
yo ahí difiero que el proyecto está bien estructurado, 
el proyecto está bien estructurado.

Yo pienso que hay que buscarle una salida a 
todos esos remisos que están en esa situación, que 
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no se les resuelve su situación militar, pero además 
de eso que también se vuelve una talanquera para 
ellos buscar alternativas y posibilidades.

Yo quiero anunciar mi apoyo, e invito a mi 
bancada que acompañamos esta iniciativa, yo quiero 
invitarlos, hay que buscar soluciones, la solución 
para la libreta militar es remunerar y reconocer 
verdaderamente el servicio militar como debe de ser 
pagándole a los soldados lo que hay pagarles, y a los 
policías que prestan servicio militar pagando lo que 
hay que pagarles, no dándoles un valor mínimo que 
se lo deducen de los gastos de implementos de aseo 
y otras cosas y reciben absolutamente una miseria 
desde ese punto vista, lo que hay que hacer fortalecer 
eso, que la gente vaya y exponga su vida, defienda 
la patria, pero también tenga un reconocimiento 
verdaderamente y con un aseguramiento por la 
afectación y la muerte de muchos soldados y policías 
prestando servicio militar.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Representante Eduard Sarmiento hasta por 
dos minutos y terminamos con el Representante 
Mondragón.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Eduard Giovanny Sarmiento Hidalgo:

Muchas gracias por darnos la palabra. Realmente 
es que si se vota la proposición de archivo, pues ya no 
vamos a tener la posibilidad de argumentar el por qué 
no votar la proposición de archivo, acompañamos a 
este proyecto, y yo quiero que me escuchen porque 
incluso puede terminar beneficiando el ingreso de 
las mismas Fuerzas Militares producto de la cuota 
de compensación.

Hoy la realidad, en la realidad que hay, si alguien 
ya pasa el quinto semestre, ya se puede decir que 
pasó la mitad de la carrera y nadie va a pausar sus 
estudios universitarios por ir a prestar servicio 
militar y después una vez siendo profesionales, 
pues nadie va, y es lo pasa, ustedes lo saben, 
nadie lo haría a sus hijos, a sus familiares, no lo 
permitirían que fuese a prestar servicio militar 
pudiendo empezar a entrar ya al mercado laboral, 
quienes no tiene la posibilidad de estudiar llegan a 
los 24 años perdónenme la expresión, huyendo de 
esta obligación, que además lo más oneroso son las 
multas, la sanción pecuniaria y eso termina afectando 
de todas maneras a las Fuerzas Militares porque la 
gente termina acudiendo al empleo informal y no 
puede acceder ni al formal, ni tiene con qué pagar, 
si nosotros aprobamos esto, la regulación de la 
situación de estas personas mayores de 24 años va 
a permitir que las personas se vean, si se quieren 
incentivadas a pagar la cuota de compensación, 
porque ya la multa no lo sube exageradamente por 
fuera de su capacidad económica.

Fíjense que el recaudo por la cuota de 
compensación bajó tanto que por allá en el 2013, 
llegó a casi los 72 mil millones de pesos y en el 
2018 incluso llegó a 1.000 millones, bajó 72 veces 

el recaudo y cierro con esto, estamos caminando en 
otras maneras de incentivar el reclutamiento.

Y también venimos trabajando el Gobierno 
nacional, con el Ministerio de Defensa y las Fuerzas 
Armadas vienen trabajando en la creación de nuevos 
incentivos, de tal manera que al que quiera optar por 
la vida militar lo puede hacer tranquilamente, pero 
incluso lo haga en condiciones económicamente 
dignas, socialmente más aceptadas y sobre todo 
culturalmente con otra manera de ver la prestación 
del servicio militar.

Creo que aquí tenemos todo un cóctel para incluso 
beneficiar económicamente a las Fuerzas Armadas, 
incentivándoles a pagar la cuota de compensación, 
gracias, Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Gracias, Representante, terminamos con el 
Representante Mondragón, procedemos a votar y 
continuamos con el uso de palabra, Representante 
Mondragón, hasta por dos minutos.

Intervención del Representante a la Cámara, 
Alfredo Mondragón Garzón:

Gracias, Presidente. Yo invito a los colegas del 
Congreso de la República, a todas sus bancadas, 
a que hagamos un acuerdo nacional para que el 
destino de los jóvenes no sea la guerra, nosotros 
estamos buscando un escenario que no sea el estado 
de guerra permanente de Colombia, el signo que 
marque nuestro país y nuestro futuro, sí estamos 
sintonizados en una perspectiva de superar la 
guerra como la forma y la violencia como forma 
de relacionamiento, tenemos que disponernos para 
generar las condiciones para que nuestros jóvenes 
no sigan atrapados en esa dinámica.

Yo le pido al Congreso de la República, que 
permitamos con este proyecto de ley, que no sigan las 
mamás de nuestros jóvenes, no solamente sectores 
populares, sino de todos los estratos socioeconómicos 
para que no estén en la incertidumbre que los puedan 
sacar de la universidad los pocos que logran llegar a 
la universidad sea pública o privada, que los puedan 
estar sacando de sus estudios porque no han prestado 
servicio militar.

El destino de los jóvenes no puede ser la guerra, 
el destino los jóvenes debería ser la universidad, 
el arte, la cultura, la recreación, la actividad 
productiva, pero que no sea de que tienen que salir 
aprender abrazar armas, a limpiar armas, a cuidar 
una garita, lo que deberíamos nosotros garantizar es 
que el servicio militar sea una labor patriótica que 
despierte el interés ciudadano y de los jóvenes de 
hacer carrera militar que es distinto a condenarlos, 
¿cuántas mamás no están pegadas hoy del techo 
creyendo que a sus hijos los pueden terminar 
sacando de la universidad y llevándoselos para 
una guarnición militar?, cuántas personas que no 
dejan de ser jóvenes mayores de 24 años quieren 
desarrollar actividades productivas o académicas, 
pero salen a la calle con la incertidumbre de que 
lo tengan que llevar a prestar servicio militar, los 
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jóvenes para la educación, para la cultura, no para, 
no para la guerra.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Gracias, Representante, se cierra la discusión, 
por favor Secretario abra al registro para votar 
la proposición de archivo presentada por el 
Representante Octavio Cardona.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se abre el registro para votar la proposición de 
archivo suscrita por el Representante José Octavio 
Cardona, ¿cómo vota el ponente?

Intervención del Representante a la Cámara, 
David Alejandro Toro Ramírez:

El ponente vota no e invita a la plenaria a votar 
no, gracias.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

El ponente Alejandro Toro, vota No;

Octavio Cardona, vota Sí;

Jaime Rodríguez, vota Sí;

Elizabeth Jay-Pang, vota No;

Heráclito Landínez, vota No;

Irma Herrera, vota No;

Vladimir Olaya, vota No;

Ape Cuello, vota Sí;

Libardo Cruz, vota Sí;

Erika Sánchez, vota No;

Sandra Aristizábal, vota No;

Juan Loreto Gómez, vota Sí;

Mary Perdomo, vota No

Támara Argote, vota No;

John Jairo González, vota No;

Wílmer Carrillo, vota No;

Camilo Ávila, vota No;

Nicolás Barguil, vota No;

Julio Roberto Salazar, vota No;

José Jaime Uscátegui, vota Sí;

Gilberto Betancourt, vota Sí;

Quevedo, vota No;

Albán, vota No;

Jezmi Barraza, vota No;

Dorina Hernández, vota No;

Álvaro Monedero, vota No;

Alirio Uribe, vota No;

Germán Rozo, vota No;

Gloria Arizabaleta vota No.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Señor Secretario, cierre el registro y anuncie el 

resultado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Ana Rogelia Monsalve, vota No.
Se cierra el registro y el resultado es el siguiente 

Presidente.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Por el Sí:
Han votado manualmente los siguientes 

representantes,
Octavio Cardona,
Jaime Rodríguez Contreras,
Ape Cuello Baute,
Libardo Cruz Casado,
Juan Loreto Gómez,
José Jaime Uscátegui Pastrana,
Gilberto Bayardo Betancourt.
Para un total de votos manuales por el Sí de 7 

votos.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
35 votos digitales por el Sí, para un total de 42 

votos por el Sí.
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Por el No: Han votado manualmente los 

siguientes representantes,
Alejandro Toro
Elizabeth Jay-Pang
Heráclito Landínez
Irma Luz Herrera
Vladimir Olaya
Se retira el voto manual de Irma Luz Herrera 

porque lo hizo electrónicamente.
Vladimir Olaya
Erika Sánchez
Sandra Bibiana Aristizábal
Mary Anne Perdomo
Támara Argote
John Jairo González
Wílmer Ramiro Carrillo
Camilo Ávila
Nicolás Barguil
Julio Roberto Salazar
Jorge Quevedo
Luis Albán
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Jezmi Lizeth Barraza
Dorina Hernández
Álvaro Monedero
Alirio Uribe
Germán Rozo
Gloria Arizabaleta.
Ana Rogelia Monsalve, se retira el voto de Ana 

Rogelia, porque lo hizo electrónicamente.
Para un total de 21 votos manuales por el No.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Y 79 votos digitales por el No, para un total de 

100 votos por el No y ha sido negada la proposición 
de archivo, Presidente.

PUBLICACIÓN REGISTROS DE 
VOTACIÓN
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Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Señor Secretario, dele lectura al informe con que 
termina la ponencia.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Considerando los argumentos expuestos y en 
cumplimiento de los requisitos establecidos en la 
Ley Quinta de 1992, se presenta ponencia favorable 
y en consecuencia, solicitamos a la plenaria de la 
Cámara de Representante, dar segundo debate, 
al Proyecto de ley 407 de 2023 Cámara y 140 de 
2022 Senado, “Por medio del cual se establecen 
disposiciones especiales para resolver la militar de 
mayores de 24 años y los estudiantes universitarios, 
que hayan superado los cinco semestres de carrera y 
se dictan otras disposiciones”.

Firma: Alexander Guarín, David Alejandro Toro.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
En consideración el informe con el que termina la 

ponencia, anuncio que va a cerrarse, queda cerrado 
¿cómo vota la plenaria, señor Secretario?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Articulado.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Presidente tiene siete artículos, de los siete 

artículos todos tienen proposiciones, unas avaladas 
y no avaladas.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

¿Cuántos artículos tiene solo proposiciones 
avaladas?, Secretario tenemos el artículo cuarto, que 
tiene tres proposiciones avaladas y una constancia, 
entonces, dele lectura a las proposiciones avaladas, 
para poner el artículo en consideración.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Las tres proposiciones avaladas, la primera de 
ellas la suscribe Juan Daniel Peñuela, en el literal 
G elimina la expresión, reconocidas legalmente y 
agrega debidamente acreditadas por el Ministerio 
de Educación.

Firma: Juan Manuel Peñuela.
El Representante Duvalier Sánchez, radica una 

proposición que es avalada en el literal G y adiciona 
la siguiente expresión, de educación para el trabajo 
y el desarrollo humano.

Y la proposición suscrita, por Mary Anne Andrea 
Perdomo, con relación al literal G del artículo cuarto, 
elimina la expresión entidades y agrega la expresión 
institucionales.

Esas son las tres proposiciones avaladas, y la 
proposición suscrita, por Astrid Sánchez Montes de 
Oca, queda como constancia, Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

En consideración el articulo con las proposiciones 
avaladas, tiene el uso de la palabra, el Representante 
Oscar, hasta por dos minutos.

Intervención del representante a la Cámara 
Óscar Leonardo Villamizar Meneses:

Presidente y ponente. Estaba acá hablando con 
la Representante Irma, entiendo que es la autora 
del proyecto y quiero dar dos claridades sobre mi 
intervención anterior.

Acá me acaban de resolver unas dudas sobre el 
tema inconstitucional, pero si le quiero pedir un 
favor al ponente.

Cuando usted habla de exoneraciones, habla de 
hacer exoneraciones, sin ningún distingo de clase, 
yo le pediría que única y exclusivamente, que es 
nuestra proposición, se hagan a las personas que no 
pueden pagar, porque de nada le sirve a usted hacer 
una exoneración a una persona que declara renta, 
que tiene ingresos y lo único que hizo, fue pasar el 
quinto semestre para no tener que pagar la multa.

Entonces, la aquí conciliamos con la doctora Irma, 
ponente para que tengan en cuenta, esa proposición, 
la dejaríamos como constancia, pero necesitamos 
que avancen y no nos dejen ese tema, en el aire, que 
el que tenga la posibilidad y el cómo pagar lo haga 
en un porcentaje y el que definitivamente no tenga 
cómo pagar, se le exonere el 100% de la multa.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Nuestro coordinador de ponentes, doctor 
Alejandro Toro, tiene el uso de la palabra.

Intervención del Representante a la Cámara 
David Alejandro Toro Ramírez:

Presidente gracias. Sí representante, nosotros 
tenemos la tabla donde a nadie se le exonera si 
puede pagar, en la petición del tema del SISBÉN, 
ya hoy están exonerados, entonces sería pues una 
redundancia incluirlo, pero las personas que pueden 
pagar, nosotros tenemos una tabla para empleados 
independientes y ahí hay una, hay unos costos donde 
ellos pagan.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Continua en consideración el artículo cuarto, 
tenemos dos artículos más, que los colegas nos 
han dejado sus proposiciones como constancia, 
señor Secretario, en el artículo 6°, tenemos dos 
proposiciones avaladas y tres, los colegas nos las 
han dejado como constancia.

En ese sentido, señor Secretario, vamos a poner 
en consideración y votación, el artículo cuarto y el 
artículo sexto, pero previamente, dele lectura a las 
proposiciones avaladas del artículo sexto.
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Son dos proposiciones, una de Ana Paola García, 
representante, presenta una proposición frente al 
artículo sexto y adiciona los siguientes términos: 
técnica profesional y/o tecnológica y técnicos 
profesionales, al final elimina, la expresión alcance 
y agrega el título obtenido.

Firma: Ana Paola García Soto.
Y la representante María Anne Andrea Perdomo, 

también una proposición avalada del artículo sexto, 
adiciona la expresión, beneficios, educación técnica 
o tecnológica, y luego elimina la expresión entidades 
también, por instituciones.

Estas son las dos proposiciones avaladas y tienen 
tres constancias suscritas, por Milene Jarava, Juan 
Daniel Peñuela y Astrid Sánchez Montes de Oca.

Y Presidente, sí lo considera, de una vez también, 
la proposición avalada del artículo séptimo, para 
que sea cuarto, sexto y séptimo, si así lo considera.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Gracias, señor Secretario, tenemos otro artículo, 
que han dejado como constancia, el artículo 
séptimo, este también se puede votar, entonces 
señor Secretario, dele lectura al artículo séptimo 
como viene en la ponencia.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

La proposición del artículo séptimo avalada, la 
suscribe José Octavio Cardona y el texto propuesto 
es el siguiente:

Artículo séptimo. Vigencias. La presente ley 
rige a partir de su promulgación, con excepción 
del artículo cuarto, cuya vigencia es a partir de su 
promulgación y deroga las disposiciones que le sean 
contrarias.

Firmas, José Octavio Cardona.
La constancia, la suscribe Pedro José Suárez. 

Frente a este mismo artículo séptimo.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Entonces colegas, vamos a votar el artículo 

cuarto, el artículo sexto y el artículo séptimo con las 
proposiciones avaladas, en consideración estos tres 
artículos, la Representante Liliana Rodríguez, tiene 
el uso de la palabra hasta por dos minutos.

Intervención de la Representante a la Cámara 
Gloria Liliana Rodríguez Valencia:

Gracias Presidente. Solicito a la Mesa que el 
artículo séptimo, sea socializado aparte.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

¿Pide usted representante, que se excluya de este 
bloque de artículos?, solo tenemos una proposición 
avalada.

Intervención de la Representante a la Cámara 
Gloria Liliana Rodríguez Valencia:

Sí, pero va en el bloque el séptimo y solicito, que 
el séptimo no se socialice en el bloque.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

¿Quiere usted el tiempo para, para argumentar 
representante?, en consideración representantes, los 
tres artículos leídos, con las proposiciones avaladas, 
anuncio que va a cerrarse, queda cerrado, ¿cómo 
vota la plenaria?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Artículo primero, Secretario tenemos una 

proposición avalada y una proposición no avalada, 
¿se encuentra el Representante Álvaro Rueda, que ha 
presentado una proposición que no ha sido avalada?, 
entonces queda como constancia la proposición.

En ese sentido una proposición avalada para 
el artículo primero y tres como constancia, señor 
Secretario, dele lectura a la proposición avalada del 
artículo primero.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proposición avalada al artículo primero, suscrita 
por José Octavio Cardona y quedaría la siguiente 
manera:

Artículo primero. Objeto. La presente ley tiene 
por objeto, establecer disposiciones especiales 
para resolver la situación militar para los mayores 
de 24 años y los estudiantes universitarios, que se 
encuentren cursando más de cinco semestres, sin 
distingo de la condición en la que se encuentre.

Firman: José Octavio Cardona.
Y tres constancias del artículo primero Presidente, 

suscrita por Representante Aníbal Hoyos, Milene 
Jarava, Álvaro Rueda y Juan Daniel Peñuela.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

En consideración, el artículo primero, con la 
proposición avalada, anuncio que va a cerrarse, 
queda cerrado, ¿Cómo vota la plenaria?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Artículo segundo, tenemos cuatro proposiciones 

avaladas, una del Representante Octavio Cardona, 
otra del Representante Duvalier Sánchez, dos 
del Representante Octavio Cardona, una del 
Representante Aníbal Hoyos y otra del Representante 
Jorge Cerchiaro y del Representante Duvalier, 
también una.
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Entonces son cinco proposiciones avaladas, 
tenemos una proposición no avalada del 
Representante Álvaro Rueda, que no se encuentra en 
la plenaria, entonces queda como constancia, otras 
tres constancias que han dejado los representantes.

En ese sentido señor Secretario, dele lectura a 
las cinco proposiciones avaladas para el artículo 
segundo.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proposición avalada, al artículo segundo, suscrita 
por José Octavio Cardona, dice:

Artículo segundo. Trámite y requisitos para 
definir la situación militar de los mayores de 24 años. 
Todo mayor de 24 años o estudiante universitario, 
que se encuentre cursando una carrera profesional 
universitaria y haya superado cinco semestres de 
educación superior universitaria, sin distingo de su 
condición en la que se encuentre, podrá solicitar la 
definición de su situación militar para lo cual deberá 
cumplir los siguientes requisitos:

En el Literal A, elimina la expresión, estar 
cursando y agrega, haber cursado y de igual forma, 
se elimina la expresión, una.

El Literal B, queda igual.
El Literal C igual.
Y el Literal D, queda de la siguiente manera. 

Certificación de la universidad, donde conste que 
se encuentra cursando, una carrera profesional 
y haber cursado cinco semestres para el caso 
correspondiente.

José Octavio Cardona.
Propone José Octavio Cardona, un parágrafo 

primero y al final en el parágrafo primero, incluye 
la expresión, el Ministerio de Defensa y Ejército de 
Colombia.

Proposición de Duvalier Sánchez, proposición 
avalada, en el artículo segundo, Literal C, agrega la 
expresión, establecida en el artículo tercero de esta 
ley.

Proposición suscrita por Jorge Alberto 
Cerchiaro, en el parágrafo segundo del artículo 
segundo, propone, quede de la siguiente manera: 
los colombianos residentes en el exterior, podrán 
acceder a los beneficios contenidos en la presente 
ley, previo cumplimiento de los requisitos que le 
corresponda a los indicados, en el artículo segundo 
de la presente ley y deberán cancelar el 50% de un 
salario mínimo legal mensual vigente, sin tener 
que demostrar sus ingresos, bastará con manifestar, 
que se encuentran residiendo fuera del país, con 
declaración rendida en el Consulado de Colombia 
del país que resida o la oficina que haga sus veces.

Firma: Jorge Alberto Cerchiaro.
Proposición avalada del artículo segundo suscrita, 

por Aníbal Hoyos, en el parágrafo primero, adiciona 
la siguiente expresión, para ello podrán realizar su 
solicitud personalmente o a través de un tercero, 
facultado mediante una autorización simple, la 

cual, en dicho caso, deberá ser presentada ante la 
respectiva autoridad.

Firma: Aníbal Hoyos.
Esas son las proposiciones avaladas.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
En consideración, el artículo segundo.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Perdón, que quedan unas proposiciones como 

constancias, suscritas por Juan Daniel Peñuela, 
Álvaro Rueda, esas dos, Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

En consideración el artículo segundo, con las 
proposiciones avaladas leídas, anuncio que va a 
cerrarse, queda cerrado, ¿cómo vota la plenaria?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Artículo tercero, tenemos tres proposiciones, 

todas han sido avaladas en este momento, por el 
coordinador de ponentes, dos más han quedado 
como constancia, por favor, Secretario, dele lectura 
a las tres proposiciones avaladas del artículo tercero.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Proposición avalada suscrita, por Wílmer Guerrero 
al parágrafo tercero, parágrafo nuevo, el criterio para 
definir el valor de la cuota de compensación, deberá 
obedecer exclusivamente a los ingresos personales, 
de quién define su situación militar, en ningún caso, 
se podrá exigir certificaciones adicionales.

Firma: Wílmer Guerrero.
Proposición suscrita por Astrid Sánchez, sobre 

el artículo tercero, el cual le adiciona al artículo 
tercero, las siguientes expresiones, la cuota única de 
compensación militar. En el parágrafo B, 15%, en el 
parágrafo C, 25% y en el parágrafo D, 50%.

Firma: Astrid Sánchez.
Y la tercera proposición avalada al artículo 

tercero, la suscribe Heráclito Landínez y elimina del 
parágrafo primero, la expresión juramentada.

Esas son las tres proposiciones avaladas al 
artículo tercero, Presidente y dos constancias, de la 
Representante Milene Jarava y del Representante 
Pedro Suárez Vacca.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Colegas, entonces, en consideración el artículo 
tercero, con las tres proposiciones avaladas leídas, 
anuncio que va a cerrarse, queda cerrado, ¿cómo 
vota la plenaria?
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Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Nos queda el artículo quinto, en el que tenemos 

una proposición no avalada del Representante Óscar 
Villamizar y una constancia del Representante 
Aníbal Hoyos, ¿se encuentra el Representante 
Óscar Villamizar?, no se encuentra el representante, 
entonces queda la proposición como constancia.

En ese sentido colegas, vamos a votar el artículo, 
como viene en la ponencia, en consideración el 
artículo como viene en la ponencia, anuncio que va 
a cerrarse, queda cerrado, ¿cómo vota la plenaria?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobada, Presidente.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
¿Tenemos artículos nuevos, señor Secretario?, 

dele lectura a los artículos nuevos avalados.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Presidente, un artículo nuevo, que propone 

Aníbal Gustavo Hoyos y dice: De conformidad con 
lo consagrado en el artículo 102 y 115, propongo 
adicionar un artículo.

Artículo nuevo. Las organizaciones de 
reclutamiento y movilización, realizará promoción 
y difusión de lo contenido en la presente ley, a 
través de los distintos medios de comunicación a 
nivel nacional, entre ellos, radio y televisión, para 
los colombianos residentes en otros países, que 
estén pendientes de regularizar su situación militar, 
la organización de reclutamiento y movilización 
en coordinación con la cancillería, las oficinas 
consulares, misiones diplomáticas y demás oficinas 
del gobierno colombiano en el exterior, realizarán lo 
propio para dar a conocer dicho contenido y atender 
a la mencionada población.

Firma: Aníbal Hoyos.
Ese es el único artículo nuevo, Presidente.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
En consideración el artículo nuevo leído avalado, 

anuncio que va a cerrarse, queda cerrado, ¿cómo 
vota la plenaria?

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Ha sido aprobado, Presidente.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Título y pregunta, señor Secretario.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Título y pregunta, “Por medio del cual se 
establecen disposiciones especiales, para resolver 
la situación militar de mayores de 24 años y los 
estudiantes universitarios, que hayan superado 
los cinco semestres de la carrera y se dictan otras 
disposiciones”.

Y se le pregunta a la plenaria, ¿si es su deseo que 
este proyecto continúe su trámite y se convierta en 
ley de la República?

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

El doctor Cuenca, nos ha pedido votación 
nominal, pero previo a ello, el doctor Gabriel 
Parrado, nos ha pedido el uso de la palabra, doctor 
Gabriel Parrado, hasta por dos minutos.

Intervención del Representante a la Cámara 
Gabriel Ernesto Parrado Durán:

Gracias Presidente. Es para preguntarle al 
coordinador ponente, si una vez que se modificó 
el artículo sexto, si no estoy mal de este proyecto, 
para que no solamente se hablara de gente mayor 
de 24 años universitarios, sino que también se habló 
de personas que estuvieron en el nivel técnico y 
tecnológico, yo diría, que queda incoherente el 
título del proyecto frente al articulado que tiene, 
entonces le pido al coordinador ponente, que por 
favor nos aclare porque de quedar el título como 
está establecido, con las modificaciones que se ha 
hecho, pues entonces, no rimaría como decimos en 
el contrapunteo llanero.

He dicho, señor Presidente.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Gracias representante, señor Secretario, abra el 

registro para votar el título.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Se abre el registro para votar título y pregunta, 

¿cómo vota el ponente?
Intervención del Representante a la Cámara 

David Alejandro Toro Ramírez:
El ponente vota Sí e invita a toda la plenaria a 

que apoye este proyecto y vote Sí.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
El ponente vota Sí,
Wílmer Carrillo, vota Sí
Fernando Niño, vota Sí
Ape Cuello, vota Sí
Juan Loreto Gómez, vota Sí
Juan Carlos Wills, vota Sí
Diego Caicedo, vota Sí
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Jaime Rodríguez, vota Sí
Álvaro Londoño, vota Sí
José Eliécer Salazar, vota Sí
Álvaro Monedero, vota Sí, Méndez, vota Sí
Erika Sánchez, vota Sí
David Racero, vota Sí
Elizabeth Jay-Pang, vota Sí
Pizarro, vota Sí
María Fernanda Carrascal, vota Sí
Becerra, vota Sí 
Támara Argote, vota Sí
Alirio Uribe, vota Sí
Sandra Aristizábal, vota Sí
Pete, vota Sí
Sandra Aristizábal, vota Sí
Luis Carlos Ochoa, vota Sí
Zabaraín, vota Sí
Jorge Tovar, vota Sí
Astrid Sánchez, vota Sí
James Mosquera, vota Sí
John Jairo González, vota Sí
Carlos Felipe Quintero, vota Sí
Se cancela, el voto de Juan Loreto Gómez, que lo 

hizo de manera digital,
Carlos Ardila, vota Sí
Saray Robayo, vota Sí
Diego Patiño, vota Sí
Dorina Hernández, vota Sí
Carolina Giraldo, vota Sí
Wílmer Castellanos, vota Sí
Gloria Rodríguez, vota Sí.
Y Presidente ya hay decisión de la plenaria.
Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 

Aguas:
Señor Secretario, anuncie el resultado de la 

votación.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Jezmi Barraza, vota Sí.
Se cierra el registro y el resultado de la votación 

es el siguiente:
Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
Por el Sí: Han votado manualmente los siguientes 

representantes,
Alejandro Toro
Wílmer Carrillo
Ape Cuello
Fernando Niño

Juan Carlos Wills
Diego Fernando Caicedo
Jaime Rodríguez Contreras
Álvaro Londoño
José Eliécer Salazar López
Álvaro Monedero
Jorge Méndez Hernández
Erika Tatiana Sánchez
Támara Argote
Se retira el voto manual de Erika Sánchez. porque 

lo hizo electrónicamente
Támara Argote
Elizabeth Jay-Pang
María del Mar Pizarro
María Fernanda Carrascal
Gabriel Becerra
Alirio Uribe
Sandra Bibiana Aristizábal Saleg
Ermes Pete
Luis Carlos Ochoa Tobón
Armando Zabaraín D’Arce
Jorge Rodrigo Tovar
se retira el voto manual de Jorge Rodrigo Tovar, 

porque lo hizo electrónicamente
Astrid Sánchez Montes de Oca
James Mosquera
John Jairo González
Carlos Felipe Quintero Ovalle
Carlos Ardila Espinosa
Saray Robayo Bechara
Diego Patiño Amariles
Dorina Hernández
Carolina Giraldo
Wílmer Castellanos
Liliana Rodríguez
Jezmi Lizeth Barraza.
Para un total de 33 votos manuales por el Sí.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Y 107 votos digitales por el Sí, para un total de 

140 votos por el Sí.
 Subsecretario General, Raúl Enrique Ávila 

Hernández:
0 votos manuales por el NO.
Secretario General, Jaime Luis Lacouture 

Peñaloza:
Y 1 voto digital por el NO y ha sido aprobado el 

título y la pregunta.
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PUBLICACIÓN REGISTROS DE 
VOTACIÓN.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Doctor Alejandro Toro, coordinador ponente, 
tiene el uso de la palabra por el tiempo que requiera.

Intervención del Representante a la Cámara 
David Alejandro Toro Ramírez:

Muchísimas gracias Presidente. Cuatro asuntos, 
pero primero contarles que personalmente, no 
acompañé este proyecto, como ponente desde la 
barrera, desde el año 2002, comencé a trabajar con 
el Ejército, yo estuve en Tame, Arauca, el batallón se 
llamaba el Navas Pardo y le decían el Navas perdido, 
se incorporaban los jóvenes en Barrancabermeja y en 
Bucaramanga y cuando no se cumplían la cuota, se 
armaban las llamadas batidas y llegaban jóvenes que 
habían salido con su novia a tomarse una gaseosa 
y terminaban tres días después allá en ese batallón, 
encerrados y tres meses después, combatiendo en 
Capachos.

Trabajé allá, con el tema de prevención de 
suicidios, el número más altos de suicidios en este 
país, se dan en las Fuerzas Militares, porque son 
niños y niñas, adolescentes, jóvenes que llegan allá 
y que la vida les cambia para muchos de ellos, para 
mal.

Así que yo creo que este proyecto, sí va en el 
camino correcto y ¿cuál es el camino correcto?
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1. Entonces quiero agradecerles a todos, quienes 
nos apoyaron en este proyecto, principalmente a los 
autores, a la autora, a la Comisión Segunda, que ha 
hecho un trabajo juicioso en Senado y Cámara, en el 
estudio de este proyecto.

2. Quiero enviarle un mensaje a los que 
huyen, a los que hoy son papás a los 23 años y se 
les dificulta, poder comprarle un tarro de leche a los 
hijos, porque no pueden acceder al trabajo, a esos 
que hoy están en tercer semestre en la universidad o 
terminaron una técnica y no tienen con que pagar la 
multa, para ellos también, un mensaje de esperanza, 
este es el Gobierno, pero también es el legislativo 
del cambio que legisla para ellos.

3. Un mensaje para las fuerzas militares, para 
ustedes también, es este proyecto, ustedes también 
tienen que exigirle a los gobiernos y al legislativo, 
que les profesionalice sus hombres, porque muchas 
veces, sé que los han regañado y les han dicho, pero 
por qué tenía soldados regulares en esa zona, pues 
con eso es lo que cuentan, eso es lo que les han 
dado, pues este proyecto, también debe exigirle al 
Ministerio de Hacienda y al Gobierno, que asigne 
recursos, porque si vamos para la profesionalización 
del Ejército, eso se hace necesariamente con recursos 
y no podemos estar exigiéndole a los generales, a los 
coroneles, a los mayores, que no envíen soldados 
regulares, cuando nosotros tampoco les damos las 
herramientas.

Y finalmente. Quiero enviarle un mensaje a todos 
los jóvenes que quieren pertenecer a las Fuerzas 
Armadas, lo pueden hacer, vamos a mejorar la calidad 
de vida, vamos a subir los subsidios, esperamos que 
se convierta en una profesión, porque sé que en 
este país, muchos quieren prestar el servicio y ser 
profesionales, a ellos los invito para que ingresen a 
la Armada, para que ingresen a la Fuerza Aérea, para 
que ingresen a la Policía y al Ejército, pero que lo 
hagan cada vez en condiciones más dignas.

Muchísimas gracias Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

A usted representante, señor Secretario, anuncie 
proyectos para el día de mañana 2 de la tarde.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se anuncian los siguientes proyectos para la 
sesión plenaria del día martes 29 de agosto 2 p. 
m., o para la siguiente sesión plenaria, en la cual se 
debatan proyectos de ley y actos legislativos.

I

Informes de conciliación.

• Proyecto de Ley número 414 de 2023 
Cámara, 304 de 2023 Senado, acumulado con 
el Proyecto de Ley número 306 de 2023 Senado, 
por medio del cual la Nación se asocia a la 

conmemoración de los 100 años de existencia de 
la Contraloría General de la República, se exalta 
su aporte al desarrollo del país y se dictan otras 
disposiciones.

Proyectos para segundo debate.

• Proyecto de Ley número 188 de 2022 
Cámara, por medio del cual se exonera a todas las 
personas con discapacidad en el pago del 100% 
de tasas tarifas y peajes, por todas las carreteras y 
autopistas de Colombia, modificando y adicionando 
artículos de la Ley 105 de 1993 y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 011 de 2022 
Cámara, por el cual se establece la licencia 
ambiental para cementerios y se dictan otras 
disposiciones.

• Proyecto de Ley número 279 de 2022 
Cámara, por medio del cual se fortalecen las 
defensorías de familia y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 339 de 2023 
Cámara, acumulado con los Proyectos de Ley 
número 340 de 2023 Cámara, Proyecto de Ley 
número 341 de 2023 Cámara y el Proyecto de Ley 
número 344 del 2023 Cámara, por medio del cual 
se transforma el sistema de salud en Colombia y se 
dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 165 de 2022 
Cámara, por medio del cual se establece como 
política de Estado, el programa de alimentación 
escolar PAE.

• Proyecto de Ley número 292 de 2022 
Cámara, por medio del cual se crea el sistema de 
consulta pública de títulos académicos de educación 
superior y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 226 de 2022 
Cámara, por el cual se modifica la ley general del 
turismo y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 313 de 2022 
Cámara, por medio del cual se promueve la 
educación socioemocional de los niños, niñas y 
adolescentes, en las instituciones educativas de 
preescolar, primaria, básica y media, en Colombia.

• Proyecto de Ley número 264 de 2022 
Cámara, por medio del cual se exalta como una 
manifestación del patrimonio cultural inmaterial 
de la Nación el festival nacional del mapalé y la 
música folclórica, que se celebra en el municipio de 
Buenavista, departamento de Córdoba.

• Proyecto de Ley número orgánica 065 
de 2022 Cámara, por medio del cual se modifica 
la Ley 5 del 92, con el fin de implementar medios 
y/o herramientas tecnológicas o digitales, en los 
procesos legislativos del Congreso y se dictan otras 
disposiciones.
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• Proyecto de Ley número 326 de 2022 
Cámara y 184 de 2022 Senado, por medio del 
cual se promueve la competencia justa en el sector 
financiero y se dictan otras disposiciones.

• Proyecto de Ley número 205 de 2022 
Cámara, acumulado con el Proyecto de Ley 
número 282 de 2022 Cámara, por medio del cual 
se reforma la Ley 675 del 2001, referente al régimen 
de Propiedad Horizontal en Colombia y se dictan 
otras disposiciones.

Y, por último, Proyecto de Ley número 275 de 
2022 Cámara, por medio del cual se establecen 
medidas correspondientes para garantizar a 
los niños, niñas y adolescentes el derecho a la 
educación.

Han sido anunciados Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Secretario tenemos una proposición, por favor 
dele lectura.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Sí Presidente, hay una proposición suscrita por la 
Honorable Representante Luz María Múnera.

Proposición.

Cambio de Comisión Legal de Acreditación 
Documental.

Mediante el presente, me dirijo respetuosamente 
a la Honorable Plenaria de la Cámara de 
Representante, con la finalidad de manifestar que 
cedo el lugar que ocupo actualmente en la Comisión 
Legal de Acreditación Documental a mi compañero 
Representante del Pacto Histórico Jorge Hernán 
Bastidas.

Así las cosas, le solicito a esta plenaria, aprobar 
la modificación en los integrantes de esta Comisión.

Firma: Luz María Múnera y Jorge Bastidas.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Señor Secretario, no tenemos quórum en este 
momento.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Así es Presidente.

Dirección de Presidencia, Andrés David Calle 
Aguas:

Entonces se levanta la sesión y se convoca para 
el día de mañana a las 2 de la tarde.

Secretario General, Jaime Luis Lacouture 
Peñaloza:

Se levanta siendo las 7:15 de la noche, la sesión 
ordinaria de hoy lunes 28 de agosto del 2023.

IMPEDIMENTOS



Gaceta del Congreso  13 Viernes, 2 de febrero de 2024 Página 37

PROPOSICIONES
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